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Luxury

LuxuryКОЛОНКА РЕДАКТОРА

О вЛияНии гАЛимАТьи  
НА миРОвую эКОНОмиКу
Очередной год подходит к концу, 
и уже можно подводить предвари-
тельные итоги. Темпы роста многих 
сегментов бизнеса опережали ин-
фляцию, что, вероятно, можно расце-
нивать как положительный момент. 
Шла вверх торговля машинами — за 
первые восемь месяцев года при-
рост продаж по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
составил почти 50%. вместе с этим 
рынком росло автокредитование 
(или благодаря ему росли продажи 
машин). этот сегмент тянул за собой 
вверх страховой рынок. Продолжала 
победное шествие по стране ипо-
тека, демонстрирующая совсем уж 
рекордные показатели. Субъекты 
бизнеса богатели, создавали «жиро-
вую прослойку» и заделы на буду-
щее. Но при этом многие аналитики 
в один голос продолжают твердить о 
нестабильной ситуации на мировых 
рынках и предупреждать о неизбеж-
ном наступлении кризиса. Деловое 
сообщество по-прежнему живет без 
веры в светлое будущее.

Помимо подготовки к кризису, 
пророки всех мастей не устают на-
поминать о грядущем «конце света». 
Определенные слои общества это 
нервирует и деморализует. Петер-
бургские депутаты даже хотели за-
конодательно запретить разговоры и 
упоминания в Сми о календаре майя. 
Наши законодатели знают толк в том, 
как всякая галиматья влияет на не- 
окрепшие умы...

Конец света в истории человече-
ства обещали не один раз. Однако 
давно уже общество так основатель-
но к нему не готовилось. в том, что 
он наступит, у меня лично есть неко-
торые сомнения. А вот конец чьего-то 
бизнеса, на мой взгляд, неизбежен. и 
связано это как раз с предсказания-
ми майя.

Например, под ударом могут ока-
заться банки: можно предположить, 
что количество некачественных за-
емщиков в ближайшее время у них 
сильно вырастет — хотя бы в силу 
того, что слишком уж суеверный кли-
ент наберет побольше кредитов да и 
уедет в теплые края отдохнуть напо-
следок перед концом света. и не факт 
что по возвращении сможет отдать. 

А потому расслабляться перед 
Новым годом не стоит — партнеров 
и контрагентов стоит выбирать тща-
тельнее, чем обычно. мало ли как на 
слабых духом повлияют разговоры 
кликуш разных мастей.
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«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

ЦЕНА НЕ ПУГАЕТ ОБъЕМ РыНКА ПРЕМИУМ-ТОвАРОв  
в ПЕТЕРБУРГЕ АКТИвНО РАСТЕТ. ЖИТЕлИ СЕвЕРНОй СТОлИЦы  
вСЕ чАщЕ ПОКУПАюТ РОСКОшНыЕ КвАРТИРы, АвТО И ОдЕЖдУ.  
ПО МНЕНИю ЭКСПЕРТОв, ЭТО СвИдЕТЕльСТвУЕТ КАК ОБ УлУчшЕНИИ 
ПлАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ ОПРЕдЕлЕННОГО СлОя ПЕТЕРБУРЖЦЕв, ТАК  
И ОБ УвЕлИчЕНИИ ЭКОНОМИчЕСКОй зНАчИМОСТИ ГОРОдА. КРиСТиНА НАуМОВА

Спрос на товары премиального класса 
увеличивается год от года, отмечают экс-
перты. По данным аналитика «Инвест-
кафе» Дарьи Пичугиной, рост спроса 
на премиальные продукты питания со-
ставляет примерно 37% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, 
на премиум-косметику — 40%, бытовую 
химию — 25%, фармацевтику — 12%. 
Рост интереса к дорогостоящим товарам 
в Петербурге связан, по мнению госпожи 
Пичугиной, с общим повышением благо-
состояния населения и ростом расходов 
по всем сегментам рынка. 

При этом доходы увеличиваются не у 
всех жителей, а только у определенной 
прослойки. Чаще всего рост доходов од-
них сопровождается снижением доходов 
у других и усилением социального рас-
слоения, что отнюдь не свидетельствует 
об экономическом росте, говорит экс-
перт. Кроме того, рост потребления до-
рогих товаров в Петербурге связан с тем, 
что по сравнению с Москвой цены здесь 
чуть ниже. Московский рынок жилья, на-
пример, уже не так привлекателен, соот-
ветственно, денежные потоки переходят в 
Петербург. Спрос перетекает из Москвы 
в Северную столицу, поскольку Петер-
бург становится экономически все более 
значимым. Перераспределение денежных 
потоков в дальнейшем должно позитивно 
сказаться на экономической ситуации, 
считает Дарья Пичугина. 

Оживление покупательского интереса 
констатируют продавцы элитной недви-
жимости. Елизавета Конвей, директор де-
партамента жилой недвижимости «Colliers 
International Санкт-Петербург», отмечает, 
что, несмотря на рост стоимости элитной 
недвижимости, в третьем квартале 2012 
года значительно увеличился объем про-
даж. Госпожа Конвей связывает это с жела-
нием обеспеченных людей инвестировать 
в жилье, тем самым сохраняя накопления. 
Выкладывая как минимум $4 тыс. за ква-
дратный метр, покупатели хотят увидеть в 
своем доме социальную инфраструктуру, 
приватность и «именитых» соседей. Елиза-
вета Конвей отмечает, что средний покупа-
тель элитной квартиры в Петербурге «по-
молодел» до 28 лет. В основном позволить 
себе такое жилье могут топ-менеджеры, 
чиновники и собственники компаний. 

«Сегодняшний клиент может легко отли-
чить высокое качество от посредственно-
го, действительно премиальный уровень 
от недотягивающего до него», — говорит 
эксперт. Это, по словам госпожи Конвей, 
положительно влияет на качество строи-
тельства, так как девелоперам приходится 
придумывать «фишки», привлекать ино-
странных специалистов (архитекторов, 
дизайнеров) к созданию облика зданий, 
оснащать дома инфраструктурой, раз-
рабатывать необычную концепцию. Экс-
перт приводит в пример жилой комплекс 

«Леонтьевский мыс». В рамках проекта 
девелопер создает 600 м набережных и 
оснащает комплекс собственной мариной, 
чтобы у будущих жильцов была возмож-
ность позавтракать на собственной яхте 
или отправиться на катере на работу. 

Динамику продаж демонстрирует и пе-
тербургский рынок премиальных авто. В 
Петербурге за первые восемь месяцев 
этого года продано 9,7 тыс. автомобилей 
премиум-сегмента. По итогам девяти ме-
сяцев 2012 года общий рост всех марок 
премиум-сегмента составляет 32% по от-
ношению к аналогичному периоду про-
шлого года, отмечает Михаил Чаплыгин, 
генеральный директор «Auto-Dealer-СПб». 
Уверенно себя продолжают чувствовать 
BMW, Mercedes-Benz, Audi, Volvo, Land 

Rover. Их продажи по-прежнему демон-
стрируют внушительный рост. 

Наряду с ростом динамики продаж 
увеличивается и доля премиум-сегмента 
в общем объеме продаж новых легко-
вых автомобилей в Петербурге. Напри-
мер, с января по август 2011 года она 
составляла 6,3%, а за первые восемь 
месяцев 2012 года уже 7,3%. Этот рост 
можно объяснить тем, что в прошлом 
году до начала осени действовала про-
грамма утилизации старых автомобилей, 
которая стимулировала продажи машин, 
главным образом бюджетного сегмента. 
Соответственно, ее окончание осенью 
2011 года отразилось на увеличении 
роста доли премиум-сегмента в этом 
году, говорит господин Чаплыгин. ➔ 22

ОТКРыТиЕ ПРЕмиАЛьНОгО уНивЕРмАгА ПОД уПРАвЛЕНиЕм Mercury в БывШЕм ДОмЕ ЛЕНиНгРАДСКОЙ ТОРгОвЛи гОвО-
РиТ О ТОм, чТО ПОСТАвщиКи Luxury-ТОвАРОв СчиТАюТ ПЕТЕРБуРг гОТОвым К ПОТРЕБЛЕНию НА «выСШЕм уРОвНЕ»
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ТРАНСПОРТНыЙ БизНЕС

ТРАНСПОРТНыЙ БизНЕС

НЕПОСИльНый ГРУз 
ОБъЕМ ПЕТЕРБУРГСКОГО РыНКА ГРУзОПЕРЕвОзОК дОСТИГНЕТ  
в ЭТОМ ГОдУ 7 МлРд РУБлЕй. вПРОчЕМ, НЕСМОТРя  
НА вНУшИТЕльНыЕ ПОКАзАТЕлИ, РыНОК ПЕРЕЖИвАЕТ НЕлЕГКИЕ 
вРЕМЕНА, СчИТАюТ ЕГО КРУПНЕйшИЕ ИГРОКИ. в БИзНЕСЕ 
МЕЖдУНАРОдНых ПЕРЕвОзОК ПРОдОлЖАЕТ РАСТИ зАТРАТНАя 
чАСТь, А НА вНУТРЕННЕМ РыНКЕ ИГРОКОв НЕ УСТРАИвАюТ 
ПРАвИлА ИГРы. КРиСТиНА НАуМОВА

Автотранспорт в России занимает око-
ло 70% в структуре грузоперевозок. 
Объем российского рынка коммерче-
ских автомобильных грузоперевозок 
в денежном выражении, по оценкам 
крупнейших петербургских игроков, 
в 2011 году вырос на 20% и составил 
порядка 450 млрд рублей. Петербург-
ский рынок участники рынка оценива-
ют в 7 млрд рублей и констатируют, 
что давно перешагнули докризисную 
планку. 

Всего в Ассоциации международ-
ных автомобильных перевозчиков 
(АСМАП) зарегистрировано порядка 
450 компаний с юридическим адресом 
в Петербурге и Ленобласти, и все эти 
компании действительно работают на 
рынке. Впрочем, большинство из них 
имеют парк в среднем из 10–15 ма-
шин. Компаний, чей парк превышает 
сотню авто, в Петербурге и Ленобла-
сти менее пяти. В число крупнейших 
игроков на рынке грузоперевозок 
входят компании CTS (входит в груп-
пу «Гепард»), «Миларин», «Мидас», 
«Трансэк». 

Небольшие компании предоставляют 
лишь услугу транспортировки груза из 
пункта А в пункт Б. Руководитель ком-
пании «Грузо-поток» Руслан Васильев 
отмечает, что ежемесячный оборот не-
большой компании составляет 60 млн 
рублей. Услугами таких игроков пользу-
ются клиенты, которым надо транспор-
тировать недорогой груз. В таком слу-
чае они обращают внимание в большей 
степени на стоимость услуги. 

К услугам крупных компаний прибе-
гают клиенты, которые везут дорогой 
или специфический груз, для транс-
портировки которого нужны особые 
условия. Крупные компании берут на 
себя также заботы по страховке и 
растаможиванию груза.

Генеральный директор CTS (меж-
дународные и внутрироссийские гру-
зоперевозки) Владимир Мокров рас-
сказывает, что ежемесячный оборот 
компании составляет 90 млн рублей, 
а годовой — 1 млрд рублей. В настоя-
щее время компания располагает 
парком, состоящим из 300 автопоез-
дов Scania Volvo. На территории ком-
пании есть собственная ремонтная 
база, комплекс зданий для техобслу-
живания, складские помещения, ав-
тозаправка, медпункт, а также пункт 
технического контроля автомобилей. 
CTS совершает более тысячи рей-
сов в месяц, из них 65% по между-
народным маршрутам (Финляндия,  
Эстония). 

ООО «Миларин» также соверша-
ет около тысячи рейсов в месяц, од-
нако международных контрактов в 
портфеле компании не больше 15%. 
На сегодняшний день компания экс-
плуатирует 293 автопоезда Scania и 
МАN. Компания обладает собственной 
территорией площадью 72 тыс. кв. м, 
на которой организованы парковки, 
ремонтные боксы, офисные и служеб-
ные помещения.

Парк компании «Трансэк» насчиты-
вает 300 автопоездов. Ежемесячный 
оборот составляет в среднем 3,5 тыс. 
контейнеров.

НЕ СДвиНуТь С мЕСТА Потеснить 
крупных игроков бизнеса почти нере-
ально, говорят эксперты. Чтобы прий-
ти на рынок и быть конкурентоспособ-
ным, необходим соответствующий парк 
автомобилей, собственная территория 
для складских комплексов, ремонтной 
базы, медпункта, автозаправки, штат 
специалистов и водителей. Впрочем, 
и собственная инфраструктура не га-
рантирует успех на рынке грузопере-
возок. Места для новых крупных игро-
ков на рынке нет. У новой компании 
должна быть клиентская база. Тенден-
ция последних лет такова, что объем 
контрактов, наоборот, сокращается, и 
этих контрактов гораздо меньше, чем 
игроков рынка. 

Участники рынка отмечают, что за 
последние несколько лет работать на 
международном рынке стало гораздо 
сложнее. Из-за удорожания топлива 
и запасных частей серьезно увеличи-
лась затратная часть бизнеса. Выжи-
вают те, у кого диверсифицированное 
производство, говорит господин Мо-
кров. Как правило, компании, помимо 
транспортировки, занимаются экспе-
дированием и хранением грузов. 

Соответствовать международным 
стандартам сложно, отмечают участ-
ники рынка. Если для работы на вну-
треннем рынке нужно лишь пройти 
техосмотр и иметь полис ОСАГО, то 
для доступа к международным пере-
возкам перечень необходимых до-
кументов шире. Необходимо быть 
членом АСМАП, страховать транспор-
тируемые грузы, иметь Green Card, 
водители должны быть сертифициро-
ваны для международных перевозок. 
Кроме того, сами автомобили долж-
ны соответствовать международному 
стандарту Евро-5. Это экологический 
стандарт, предусматривающий сниже-
ние окисей азота и углеводородов на 
25%, а для дизельных двигателей — 

снижение на 80% выбросов сажи и на 
20% — окисей азота. 

Участники рынка констатируют, что 
менее хлопотно работать на внутрен-
нем рынке, однако здесь гораздо бо-
лее низкие ставки. Если рейс Петер-
бург — Москва стоит 60 тыс. рублей, 
то рейс Хамина — Москва — 120 тыс. 
рублей. 

При этом и на внутреннем рынке 
тоже не все гладко. Бизнесменов не 
устраивают правила игры. Так, на-
пример, если в Европе максимально 
допустимый вес груза 42 тонны, то 
в России — лишь 40 тонн. Это соз-
дает существенные неудобства при 
транспортировке грузов через гра-
ницу. Кроме того, несправедливой 
участникам рынка видится и система 
штрафов перевозчиков. Чиновники 
не учитывают общее число рейсов 
компании, количество машин и к под-
счетам нарушений относятся фор-
мально, считают бизнесмены.

СОПЕРНичЕСТвО ПОРТОв Участ-
ники рынка отмечают, что в этом году 
многие клиенты изменили логистику 
и отказались от услуг финских пор-
тов. Это подтверждает и статистика. 
Грузооборот объединенного порта 
Hamina-Kotka за девять месяцев 2012 
года снизился на 9,2% относительно 
показателя за январь—сентябрь 2011 
года и составил 10,8 млн тонн. «Во 
многом падение грузооборота — след-
ствие забастовок докеров в финских 
портах. Клиенты не хотят рисковать и 

”
размазывают“ риски, транспортируя 

груз через порты стран Балтии», — по-
ясняет господин Мокров. Сейчас, по 
его словам, обострилась конкурент-
ная борьба между портами Финлян-
дии, Эстонии и Петербурга. При этом 
Большой порт Санкт-Петербург отста-
ет от зарубежных конкурентов из-за 
слабой инфраструктуры. Грузооборот 
Большого порта Санкт-Петербург в 
январе—сентябре 2012 года снизился 
на 3% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2011 года — до 43,3 млн тонн.

Порту Усть-Луга грузоперевозчики 
дают положительные оценки и отме-
чают, что многие клиенты отказались 
от финских портов именно в пользу 
порта в Ленобласти. Порт Усть-Луга за 
девять месяцев нарастил грузооборот 
в 2,1 раза — до 33,094 млн тонн.

Из России за границу везут в основ-
ном нефть, газ, лес, металл. В Рос-
сию из-за границы привозят алкоголь, 
одежду, обувь, химию, краски, ком-
плектующие, медикаменты. n

20 ➔ Все более крупную сумму петербурж-
цы готовы выложить за одежду, обувь и ак-
сессуары. Оборот премиум-товаров в этом 
сегменте растет на 2% быстрее рынка. 

Эксперты подчеркивают, что существу-
ет грань между товарами премиум-класса 
и класса люкс. «Разница между предметом 
роскоши и предметом премиум-класса до-
статочно тонкая. К роскоши относят экс-
клюзивные товары, например, дизайнер-
ские вещи в единственном экземпляре, 
товары премиум-класса — более массо-
вый сегмент, но высокой стоимости, на-
пример, автомобили», — рассуждает Да-
рья Пичугина.

Управляющий директор группы компа-
ний Esper Group Дарья Ядерная отмечает, 
что товары класса премиум — это товары 
марок, которым в среднем менее 20–30 
лет. Это дизайнерские бренды, стоимость 
изделий которых в рознице в среднем 
превышает €400 за одну единицу. Това-
ры класса люкс по стоимости могут со-
впадать с премиум-сегментом, но история 
таких марок насчитывает 40 лет и более, 
а узнаваемость этих брендов более уни-
версальна. 

Так, например, Michael Kors, по словам 
Дарьи Ядерной, — премиальная марка. 
По стоимости она довольно дорогая, но 
ее узнаваемость не будет универсальной 
среди широкого круга потребителей гото-
вой одежды, обуви и аксессуаров в целом. 
В то же время Prada, Louis Vuitton, Gucci 
и другие бренды обладают универсаль-
ной узнаваемостью и существуют гораздо 
дольше.

В настоящее время в Москве и Петер-
бурге спрос на премиальную одежду, об-
увь и аксессуары динамично растет. Да-
рья Ядерная объясняет это тем, что рынок 
люксовых товаров этих городов в значи-
тельной степени насыщен. Как следствие, 
появляется интерес к новым для россий-
ского рынка маркам, преимущественно 
премиальным. Все ключевые марки клас-
са люкс в России уже представлены, а мо-
дель потребления премиальных товаров в 
стране только начинает формироваться. 
Перспективы роста серьезные, потому 
что раньше на рынке никто не был пред-
ставлен, говорит Дарья Ядерная. 

Она подчеркивает, что рынок Петер-
бурга более восприимчив к премиальным 
товарам, чем рынок Москвы, потребители 
которого отдают предпочтение «старому 
люксу». Проводимые Esper Group опросы 
показывают, что потребители Петербурга 
более склонны приобретать товары клас-
са премиум от молодых дизайнеров, про-
являют интерес к неизвестным маркам и 
готовы при этом платить за них суммы, со-
поставимые со стоимостью люкса. 

Объем целевой аудитории товаров 
класса премиум в Петербурге ниже, чем в 
Москве, но этот рынок второй по привле-
кательности. В среднем продажи ведущих 
премиальных марок, представленных и в 
Москве, и в Петербурге, в Северной сто-
лице в 2–2,5 раза ниже. «При выходе на 
рынок Петербурга необходимо учитывать, 
что динамика спроса может быть оживлен-
ной, но в силу ограниченной емкости рын-
ка по числу потенциальных покупателей 
быстро достигнуть максимального насы-
щения», — говорит Дарья Ядерная. По ее 
словам, пример ДЛТ (петербургский про-
ект ЦУМа) отражает этот тезис как нельзя 
лучше. Рынок города интересен игрокам, 
которые уже представлены в ДЛТ, одна-
ко объемы закупок и ассортимент будут 
ниже, чем в Москве. n
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КРугЛыЙ СТОЛ

зАКОНОдАТЕльНыЕ 
ПЕРЕМЕНы в РядЕ ОТРАСлЕй 
БИзНЕСА ПРАвИлА ИГРы СУщЕСТвЕННО Из-
МЕНИлИСь И ПРОдОлЖАТ МЕНяТьСя в СлЕ-
дУющЕМ ГОдУ. НА СЕМИНАРЕ 19 ОКТяБРя, 
ОРГАНИзОвАННОМ КОМПАНИЕй «ПЕПЕляЕв 
ГРУПП» И Ид «КОММЕРСАНТъ», юРИСТы 
ПОдвЕлИ ИТОГИ НАИБОлЕЕ вАЖНыМ ИзМЕ-
НЕНИяМ в зАКОНОдАТЕльСТвЕ, ОБОБщИлИ 
СУдЕБНУю ПРАКТИКУ, А ТАКЖЕ РАССКАзАлИ 
О ГРядУщИх НОвОввЕдЕНИях, КОТОРыЕ СУ-
щЕСТвЕННыМ ОБРАзОМ СКАЖУТСя НА дЕя-
ТЕльНОСТИ МНОГИх КОМПАНИй. КРиСТиНА НАуМОВА

При разрешении корпоративных споров 
компании нередко обращаются за помо-
щью к внешним консультантам и юристам. 
Расходы на их услуги, как правило, высо-
ки, но их можно в полном объеме взыскать 
с проигравшей в суде стороны, рассказы-
вает руководитель корпоративной прак-
тики компании «Пепеляев Групп» Андрей 
Пеховский. Для этого истец должен дока-
зать сам факт и сумму расходов. Доказа-
тельствами могут выступать договор ока-
зания услуг, акты приемки услуг, отчеты 
исполнителя, счета, платежные поручения 
об оплате оказанных услуг. Все эти доку-
менты должны иметь непосредственное 
отношение к судебному делу. Ответчик, в 
свою очередь, должен доказать чрезмер-
ность расходов. 

Как отмечает господин Пеховский, сто-
имость юридических услуг ничем не регу-
лируется, и в одном регионе цены на одни 
и те же услуги могут отличаться в десят-
ки раз. Впрочем, ориентиром для оценки 
разумности затрат может служить инфор-
мация о ценах на схожие юридические 
услуги в юридических компаниях одного 
уровня. Примерно одинаковые цены будут 
в компаниях, которые находятся на близ-
ких позициях в авторитетных международ-
ных и российских рейтингах. Кроме это-
го, при определении разумности размера 
расходов должны учитываться риски, ко-
торые компания могла бы понести в слу-
чае проигрыша в суде. В 2008 году сум-
ма, присуждаемая судами к взысканию с 
проигравшей стороны и поддерживаемая 
ВАС, составляла около 17 тыс. рублей. 
В этом году цифра возросла до 2,9 млн  
рублей. 

РЕвОЛюция в СТРОиТЕЛьСТвЕ Вла-
сти России планируют в обозримом буду-
щем войти в топ-20 рейтинга Всемирного 
банка по инвестиционной привлекатель-
ности. В связи с этим разрабатывается 
так называемая «дорожная карта» в сфе-
ре строительства, которая содержит во 
многом революционные для страны изме-
нения. 

Так, до 2018 года планируется сокра-
тить число процедур для получения раз-
решения на строительство с 51 до 11 и 

довести совокупное время прохождения 
инстанций с 423 дней до 56, рассказы-
вает руководитель практики недвижимо-
сти и строительства компании «Пепеляев 
Групп» Елена Рыжкова. Сократить время 
получения разрешения можно будет за 
счет вовлечения неосвоенных земель в 
хозяйственный оборот. Для этого государ-
ственные и муниципальные органы будут 
стимулировать завершение разработки 
документов территориального планиро-
вания, в том числе путем увеличения от-
ветственности чиновников за затягивание 
сроков. 

В следующем году ожидается ряд важ-
ных поправок в существующее законода-
тельство, которые активно обсуждаются 
в настоящий момент. Так, в ноябре будет 
рассмотрена возможность передачи го-
сударственных земель в муниципальную 
собственность. Кроме того, состоится об-
суждение документа, предусматривающе-
го отказ от деления земель на категории. 
Если такая поправка будет принята, на 
одну, причем весьма коррупционноемкую, 
стадию реализации проекта станет мень-
ше. При этом останется территориальное 
зонирование, в котором содержится чет-
кий перечень разрешенных видов исполь-
зования той или иной земли. 

«Дорожная карта» строительства со-
держит идею об отмене разрешений на 
ввод объекта в эксплуатацию, СНиПов 
и СанПиНов, госэкспертизы проектной 
документации и государственного строи-
тельного надзора. Все эти меры позволят 
отдалить чиновников от процесса строи-
тельства. Кроме того, планируется вве-
дение уведомительного порядка начала 
строительства, а также административ-
ного порядка обжалования действий/без-
действия госорганов. 

ОТвЕТСТвЕННОСТь зА эКСПЛуАТА-
цию С 1 января 2013 года в Градострои-
тельном кодексе появится новая глава — 
«эксплуатация». Старший юрист практики 
недвижимости и строительства «Пепе-
ляев Групп» Юрий Халимовский обратил 
внимание компаний-участников на ряд 
тезисов. Во-первых, определяется лицо, 
ответственное за эксплуатацию. ➔ 25 

КРугЛыЙ СТОЛ
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эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

«СлЕдУющАя ЦЕль для НАС — вОйТИ  
в ТОП-50 КРУПНЕйшИх БАНКОв» БАНК БФА ПлАНИРУЕТ  
в БлИЖАйшИЕ ГОды УвЕлИчИТь дОлю РОзНИЦы в СвОЕМ ПОРТФЕлЕ дО 25%, выйТИ  
в ГОРОдА-МИллИОННИКИ, РАзвИвАТь СПЕЦИАльНыЕ ПРОГРАММы ФИНАНСИРОвАНИя  
зАСТРОйщИКОв ЖИлОй НЕдвИЖИМОСТИ И КРЕдИТНыЕ ПРОГРАММы для лИзИНГОвых 
КОМПАНИй. О ТОМ, КАК БАНК НАМЕРЕН ПОПАСТь в чИСлО 50 КРУПНЕйшИх БАНКОв  
РОССИИ, КОРРЕСПОНдЕНТУ BG «ЭКОНОМИКА РЕГИОНА» влАдЕ ГАСНИКОвОй РАССКАзАл 
ПРЕдСЕдАТЕль ПРАвлЕНИя БАНКА БФА дЕНИС ГУМЕРОв.

BuSINeSS GuIDe: Какие основные события про-
изошли в 2012 году для вашего банка?
ДЕНиС гумЕРОв: До конца года еще есть вре-
мя, но мы уже можем сказать, что в этом году 
мы сделали для себя главное: мы смогли 
создать настоящую команду профессиона-
лов, учесть разный опыт, объединить людей 
способных эффективно работать друг с дру-
гом на результат. Это помогает достижению 
тех целей, которые мы определили в нашей 
стратегии развития. К примеру, с опереже-
нием графика мы смогли в начале года войти 
в сотню крупнейших банков России по акти-
вам, хотя планировали сделать это до конца 
года. Сейчас мы занимаем в этом рейтинге 
82-е место. 
BG: В чем состоит разница между филиалом и 
кредитно-кассовым офисом?
Д. г.: Статус кредитно-кассового офиса по-
зволял нам осуществлять основные банков-
ские операции, в том числе кассовое обслу-
живание юридических и физических лиц, 
но перечень выполняемых функций и услуг 
был ограничен. Открывшийся филиал впра-
ве осуществлять все банковские операции, 
предусмотренные выданной банку лицензи-
ей, например, открытие банковских счетов, 
привлечение средств во вклады, кредитова-
ние юридических лиц. 

Теперь столичный филиал готов разви-
ваться автономно, новый статус упрощает 
документооборот и дает больше возможно-
стей этой бизнес-единице. Но, конечно, раз-
витие будет происходить не без поддержки 
головного офиса — я сам каждую неделю 
езжу в Москву. 

Кроме того, у нас в Москве помимо филиа-
ла создано представительство, необходимое 
для взаимодействия с крупными федераль-
ными игроками и с региональными клиента-
ми. По нашему опыту вопросы региональных 
компаний по большей части решаются в  
Москве. 
BG: Какую долю сейчас составляют москов-
ские сделки в портфеле вашего банка?
Д. г.: На данный момент в корпоративном кре-
дитном портфеле банка на долю московских 
клиентов приходится порядка 12%. При этом 
в общем объеме привлеченных средств кли-
ентов московский бизнес составляет около 
30%.
BG: В начале этого года вы говорили о воз-
можном открытии новых региональных фи-
лиалов банка. Вышел ли банк БФА в этом 
году на какой-нибудь региональный рынок?
Д. г.: Пока нет. Для того чтобы начать работать 
в новом регионе, мы ждем благоприятных 
условий, достаточно глубоко прорабатываем 
этот вопрос. Но своим планам по выходу в 
регионы мы верны: через Москву мы плани-
руем продолжать путь в города-миллионники. 
Ставим перед собой амбициозные цифры 

срока окупаемости филиала в два-три года. 
А для этого необходимо до момента открытия 
сформировать некий базис и четко понимать, 
с какими ключевыми клиентами нам удастся 
поработать. Недавно у нас были переговоры 
в Перми, от города остались очень благопри-
ятные впечатления. В регионах уже сформу-
лирована потребность в хорошем сервисе и 
в качестве предоставляемых услуг. В наших 
планах создание собственных филиалов, но 
при этом мы открыты к предложениям регио-
нальных банков.
BG: А сколько у вас офисов в Петербурге? И 
планируете ли открывать новые отделения 
здесь? 
Д. г.: В Петербурге работают четыре офиса 
банка БФА. На данный момент нами создана 
оптимальная сеть обслуживания для банка 
нашей специализации в тех районах горо-
да, где, с нашей точки зрения, наблюдается 
наибольшая востребованность банковских 
услуг со стороны бизнеса и частных состоя-
тельных клиентов.

Более 90% нашего портфеля — это кор-
поративный сегмент, поэтому мы не плани-
ровали открывать новые офисы. Работа в 
корпоративном сегменте требует большей 
заботы о клиенте, поэтому чаще мы ездим 
к клиентам, чем они к нам. Зато благодаря 
этому мы лучше понимаем клиента и чем он 
живет.
BG: Что сейчас происходит с корпоративным 
кредитным портфелем вашего банка? 
Д. г.: Банк БФА интенсивно наращивает кор-
поративный кредитный портфель именно за 
счет компаний крупного и среднего бизнеса. 
За девять месяцев 2012 года объем кредитов 
корпоративным клиентам банка увеличился 
вдвое и превысил 22 млрд рублей. И это, хочу 

заметить, в ситуации дефицита качественных 
заемщиков. Мы стремимся при структуриро-
вании сделок добиваться оптимального соот-
ношения цены предоставляемых кредитных 
ресурсов и качества предлагаемого сервиса 
по срокам рассмотрения клиентских заявок 
и скорости принятия решения. Надо отме-
тить, что мы интенсивно растем, при этом 
не заинтересованы в сделках любой ценой, 
это всегда взвешенные и продуманные ре-
шения. Банк сотрудничает с предприятиями 
различных отраслей экономики, выступает 
партнером нескольких крупных проектов в 
сфере строительства жилой недвижимости, 
ритейла, лизинговых операций. 

В частности, банк финансирует строи-
тельство элитного жилого дома «Леонтьев-
ский мыс», выступает партнером Setl Group 
по финансированию строительства несколь-
ких жилых комплексов, сотрудничает с хол-
дингом «Мега-Авто».
BG: Какова доля розницы в вашем порт- 
феле? 
Д. г.: Банк БФА начал работать с частными 
клиентами с середины 2011 года. По со-
стоянию на 1 октября 2012 года вклады фи-
зических лиц выросли до 4 млрд рублей, что 
составляет 12% от совокупного депозитного 
портфеля банка. 

Недавно мы начали эмиссию карт Visa, в 
том числе Visa Infinite. Эта карта, безусловно, 
будет востребована нашими клиентами, так 
как основная целевая аудитория банка БФА 
— это состоятельные клиенты. В ближайшее 
время начнем выпускать кредитные карты. 
В следующем году мы сможем предложить 
нашим клиентам карты платежной системы 
MasterCard, пакеты услуг для премиального 
сегмента с набором привилегий и продол-
жим развивать ипотечные программы.

BG: Вы долго шли к работе с картами?
Д. г.: Начало работы с картами много зна-

чит для нас. Мы освоили это направление с 
нуля буквально за полгода. За это время мы 
отработали новые для себя технологии, обу-
чили персонал, запустили новую IT-систему и 
перестроили ряд корпоративных процедур.

На сегодняшний момент мейнстрим для 
нас — развиваться в сторону розницы. В 
первую очередь розница для БФА — это со-
трудники наших корпоративных клиентов. С 
зарплатных проектов и сопутствующих про-
дуктов для данного сегмента мы и начнем. 
Цель ближайших двух-трех лет — соотноше-
ние розничного сегмента к корпоративному 
в размере 25% к 75%. Розничный бизнес — 
это в первую очередь технологии, поэтому 
многое будет зависеть от IT-инфраструктуры 
и тех подрядчиков, которых мы выбираем для 
ее создания. 
BG: Какие тенденции вы наблюдаете на пе-
тербургском рынке банковской розницы?

Д. г.: Если говорить про тенденции на рынке 
розницы с точки зрения предпочтений по-
требителей, то следует выделить существен-
ное увеличение оборотов по картам. Это 
говорит о том, что люди начали больше до-
верять этому продукту и все чаще предпочи-
тают оплату покупок картой, а не наличными. 
Еще один тренд — активное использование 
интернет-банкинга. Банки серьезно работа-
ют над повышением уровня защиты данных 
и расширением функционала данных си-
стем. Практически любую операцию сейчас 
можно сделать удаленно — открыть депозит, 
конвертировать валюту по льготному курсу, 
оплатить услуги. Среди тенденций 2012 года 
выделяется также значительное повышение 
спроса на ипотеку, количество выданных 
кредитов увеличилось не только по сравне-
нию с 2011 годом, но и превысило показате-
ли предкризисных лет. 

При этом клиенты стали более тщательно 
подходить как к выбору самого банка, так и 
к выбору конкретных банковских продуктов, 
что обусловлено доступностью информации 
и усилением банковской конкуренции.
BG: Планируете ли вы осваивать новые на-
правления деятельности?
Д. г.: В этом году в банке были разработаны 
специальные программы финансирования 
застройщиков жилой недвижимости и кре-
дитные программы для лизинговых компаний 
в связи с активным спросом на кредитные 
продукты со стороны компаний данных от-
раслей. Сейчас готовится документ, регла-
ментирующий процедуру проектного финан-
сирования, также высоко востребованного 
на Северо-Западе. 

Наша основная цель — войти в число  
50 крупнейших российских банков, создать 
успешный бизнес, приносящий пользу эко-
номике и клиентам. Все остальное — это 
конкретные задачи, которые нам помогут 
добиться поставленной цели. В частности, 
сейчас мы работаем над созданием инфра-
структуры и линейки продуктов, которыми 
уже вооружены многие крупные игроки бан-
ковского рынка, наша цель — конкурировать 
с ними по качеству сервиса. 

BG: У БФА есть своя раллийная команда. 
Это для вас в большей степени рекламный 
и имиджевый проект или он больше для 
души? 

Д. г.: Команда BFA Rally — это проект для 
души. Под флагом нашей команды выступа-
ют три раллийных экипажа, состоящие на-
половину из сотрудников банка. В этом году 
один из экипажей выиграл Кубок России, а 
команда BFA Rally заняла второе общеко-
мандное место. С одной стороны, это хобби 
для наших сотрудников, а с другой — авто-
спорт учит решать непростые задачи в ко-
манде. n
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23 ➔ Им является собственник или иной 
владелец, на которого законом или дого-
вором возложены соответствующие обя-
зательства. Если здание сдается в аренду, 
ответственность за него несет арендатор 
(если такой пункт прописан в договоре 
аренды). В противном случае за эксплуа-
тацию отвечает собственник. Поэтому, по 
словам господина Халимовского, арен-
додателям следует учесть этот момент и 
внести соответствующие изменения в об-
разцы договоров. Во-вторых, в новой гла-
ве Градостроительного кодекса впервые 
применительно к эксплуатации прозвуча-
ло понятие разрешенного использования 
(назначения) здания. Очевидно, что оно 
определяется проектной документацией. 
Надзор за эксплуатацией, в свою очередь, 
осуществляют органы местного самоуправ-
ления. Исключение составляют, например, 
опасные объекты, за которыми надзор осу-
ществляют федеральные органы. 

АРЕНДОвАТь НА БуДущЕЕ На сайте 
Высшего арбитражного суда размещен 
проект постановления пленума, которым 
вносятся важные дополнения в суще-
ствующее постановление по аренде, рас-
сказывает юрист практики недвижимости 
и строительства «Пепеляев Групп» Елена 
Крестьянцева. 

В постановлении ВАС говорится, что в 
момент подписания договора арендодате-
лем может быть лицо, еще не являющее-
ся собственником и владельцем. Главное, 
чтобы на момент передачи недвижимости 
арендатору право собственности было 
зарегистрировано. Впрочем, право соб-
ственности может быть еще не зареги-
стрировано и на момент передачи недви-
жимой вещи, если арендодатель владеет 
ею на законном основании и может предо-
ставить ее в пользование арендатору. Дан-
ный пункт будет активно использоваться в 
спорах по договорам аренды строящейся 
недвижимости, считает юрист. 

Кроме того, в постановлении решается 
проблема аренды объекта, разрешение 
на ввод в эксплуатацию которого в момент 
заключения договора аренды отсутству-
ет. Это обстоятельство не является осно-
ванием для признания договора аренды 
недействительным. Впрочем, по мнению 
госпожи Крестьянцевой, Росреестр в бли-
жайшем будущем не будет регистриро-
вать подобные сделки. 

Постановление также допускает за-
ключение договора аренды в отношении 
части вещи. ВАС решил унифицировать 
судебную практику, поясняет эксперт. 
«Стороны самостоятельно подготавлива-
ют словесное или графическое описание 
части вещи, обременение при этом уста-
навливается на всю вещь целиком. Если 
стороны желают заключить долгосрочный 
договор на часть вещи, отсутствие када-
стрового паспорта на объект аренды не 
может быть мотивом для отказа», — гово-
рит Елена Крестьянцева.

Кроме того, постановление затрагивает 
вопрос «двойной» аренды (когда есть два 
договора аренды одной и той же вещи). 
Действительными нужно считать оба до-
говора. Согласно позиции ВАС, владеть 
и пользоваться имуществом вправе то 
лицо, которому вещь передана факти-
чески. Если же вещь еще не находится в 
пользовании ни у одного из арендаторов, 
то объект следует передать тому, у кого 
право требования передачи вещи возник-
ло раньше. При этом второй арендатор 
вправе требовать возмещения убытков. 

РАБОТАТь ПО-НОвОму С 1 июля 2011 
года вступили в силу новые правила про-
ведения проверок государственной ин-
спекции труда, однако инспекции нередко 
действуют по-старому, говорит юрист кор-
поративной практики «Пепеляев Групп» 
Александр Коркин.

ФСТЭК смягчил позицию по лицензии 
на техническую защиту конфиденциаль-
ной информации (ТЗКИ). Так, по мнению 
ФСТЭК, если организация не извлекает 
прибыль из деятельности по ТЗКИ, если 
эта деятельность не указана в учреди-
тельных документах или если эта деятель-
ность не осуществляется по поручению 
обладателя информации или заказчика 
информационной системы, то лицензия 
организации не нужна. Формулировки 
позиции ФСТЭК оставляют возможность 
расширительного толкования, однако но-
вая позиция регулятора более либераль-
на, чем ранее. 

В этом году был опубликован подго-
товленный Роскомнадзором проект по-
правок к Кодексу об административных 
правонарушениях (КоАП), усиливающий 
ответственность за нарушение закона «О 
персональных данных». Поправки также 
предполагают передачу полномочий по 
возбуждению административных дел в об-
ласти нарушения закона о персональных 
данных Роскомнадзору. На сегодня ад-
министративные штрафы за нарушение 
требований к обработке персональных 
данных невелики и составляют в большин-
стве случаев до 10 тыс. рублей. Согласно 
инициативе регулятора, размер штрафов 
будет увеличен до 5–15 тыс. рублей для 
должностных лиц, до 30–500 тыс. рублей 
для юридических лиц. Кроме того, штра-
фом в 5–20 тыс. рублей будут облагать-
ся индивидуальные предприниматели.  
Роскомнадзор также предлагает ввести 
оборотные штрафы для предпринимате-
лей и компаний, которые будут составлять 
0,5–2% от совокупного дохода за прошлый 
год в зависимости от нарушения.

Также юрист отмечает, что с 2013 года 
вступает в силу новый закон о бухгалтер-
ском учете, который не содержит требо-
вания об обязательном использовании 
утвержденных органами статистики форм 
первичной учетной документации. Такие 

формы необходимо утвердить приказом 
руководителя. В каждом документе по-
прежнему должны быть указаны: наиме-
нование, дата, название организации или 
ФИО предпринимателя, величина измере-
ния, количество единиц, должности ответ-
ственных лиц и их подписи. 

НАЛОгОвАя КОНСЕРвАТивНОСТь  
В этом году серьезных поправок в Нало-
говый кодекс не было. ВАС РФ также не 
открыл для себя в налоговой сфере новых 
областей и в основном развивал правовые 

позиции по вопросам, уже привлекавшим 
внимание суда, отмечает руководитель 
налоговой практики компании «Пепеляев 
Групп» Сергей Сосновский. 

Сергей Сосновский остановился на 
постановлении президиума ВАС по делу 
Камского завода железобетонных изде-
лий, в котором сформулирована важная 
правовая позиция по спорам касательно 
обоснованности налоговой выгоды по 
операциям с «проблемными» контраген-
тами. Если суд установит, что операции 
совершались в реальности, при этом 
первичные документы недостоверны (так 
как подписаны неустановленными ли-
цами), а налогоплательщик не проявил 
должной осмотрительности при выборе 
контрагента, то он все равно имеет право 
учесть понесенные расходы по налогу на 
прибыль и принять к вычету НДС, но ис-
ходя из рыночных цен на приобретенные 
товары (работы, услуги). Бремя доказы-
вания соответствия цен рыночным воз-
лагается на самого налогоплательщика. 
В свою очередь, налоговый орган, не со-
глашаясь с размером расходов, может 
опровергнуть представленный налого-
плательщиком расчет. Первая практика 
применения данной позиции выявила 
существенную проблему: поскольку сто-
роны до принятия решения суда не могут 
знать, подтвердит ли суд наличие «долж-
ной осмотрительности» или нет, то на-
логоплательщики начали «подстраховы-
ваться» и по всем делам подавать в суды 
отчеты оценщиков. Налоговые органы, в 
свою очередь, представляют контррас-
четы. В результате судьи сталкиваются с 
необходимостью оценивать большое ко-
личество специфических доказательств 
и отдавать одним из них предпочтение 
перед другими. n

КРугЛыЙ СТОЛ

ОРгАНизАТОРы КРугЛОгО СТОЛА ОТмЕТиЛи: СТОимОСТь юРиДичЕСКих уСЛуг НичЕм НЕ РЕгуЛиРуЕТСя, и в ОДНОм  
РЕгиОНЕ цЕНы НА ОДНи и ТЕ жЕ уСЛуги мОгуТ ОТЛичАТьСя в ДЕСяТКи РАз
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уСЛуги

РыНОК АРЕНды МАшИН УПЕРСя в ПОТОлОК
РыНОК ПРОКАТА АвТОМОБИлЕй в ПЕТЕРБУРГЕ ПРИБлИзИлСя К СвОЕМУ ПРЕдЕлУ.  
ЭКСПЕРТы ПРОГНОзИРУюТ, чТО РОСТ зА ТЕКУщИй ГОд СОСТАвИТ 10–12%,  
А ОБщИй ОБъЕМ УСлУГИ дОСТИГНЕТ 3 МлРд РУБлЕй. ТАТьЯНА дЯТЕл

По словам генерального директора «Аларм-
рент» Кирилла Дубова, общий размер парка 
прокатных автомобилей в Петербурге со-
ставляет от 1500 до 2000 штук, а объем рын-
ка в 2012 году может достигнуть 3 млрд руб- 
лей. По мнению технического директора ГК 
«АвтоМобильность» Андрея Бербера, рынок 
растет не более чем на 10–12% в год. Новым 
компаниям будет сложно найти свою нишу. 

«Прокат на сегодняшний день существует 
разрозненно, начиная от специализирован-
ных прокатных компаний, заканчивая ин-
теграцией в части больших холдингов. Там 
прокат занимает позицию дотационного под-
разделения», — говорит Андрей Бербер.

мЕШАюТ БОмБиЛы По словам участ-
ников рынка, сфера проката в Петербурге 
уже достаточно насыщена, крупные игроки 
появляются все реже, поэтому и темпы раз-
вития достаточно низкие. Причина — в сла-
боразвитой междугородней мобильности 
населения, кроме того, в Россию приезжает 
не так много «путешественников», которые 
самостоятельно передвигаются по стране. 
«У прокатных компаний нет разветвленной 
сети офисов по стране, чтобы клиент соз-
дал свободный маршрут путешествия, не 
задумываясь о том, где можно сдать авто-
мобиль, плюс ко всему — несовершенное 
законодательство», — говорит генеральный 
директор «Аларм-рент» Кирилл Дубов. 

Частично прокатчикам мешает конкурен-
ция с легальными такси и «бомбилами», хотя 
сами игроки не считают такое соперничество 
серьезным. Председатель правления Ассо-
циации таксомоторного транспорта городов 
России Юрий Вейков с этим мнением не со-
гласен и считает, что оба рынка очень близ-
ки друг другу и могут конкурировать между 
собой в сегменте машин бизнес-класса. «И 
там, и там уровень цен на услугу достаточно 
высокий. Здесь основное отличие заключа-
ется лишь во временном диапазоне: прокат 
исчисляется сутками, а такси — часами», — 
говорит господин Вейков. 

КОРПОРАТивНыЕ КЛиЕНТы ПРЕДПО-
чТиТЕЛьНЕЕ Основная масса клиентов бе-
рет автомобиль на 2–5 дней. Стоимость авто-
мобиля в час варьируется от 900 до 1,5 тыс. 
рублей. Стоимость за сутки может составить 
до 10 тыс. рублей в зависимости от класса 
машины, что может позволить себе не каж-
дый житель города. Частным клиентам, как 
правило, машина нужна на короткий период, 
поэтому они для прокатчиков последние в 
списке приоритетных. 

Как следствие, предпочтительными для 
российских прокатных компаний стали кор-
поративные клиенты, заключающие догово-
ры на длительный срок. Кирилл Дубов отме-
чает, что такие юридические лица «ходят по 
кругу», то есть не имеют конкретной привя-
занности к компании. «Корпоративные кли-
енты перетекают из компании в компанию, 
они делают это циклично. Сейчас к нам при-
ходят клиенты, с которыми мы работали пять 
лет назад», — говорит господин Дубов. 

Компании-участницы рынка отмечают, что 
сравнительно недавно появился новый вид 

клиентов. Это так называемые «радищевы», 
которые берут автомобиль для путешествий 
из Петербурга в Москву. Маршрут достаточ-
но популярен — от двух до четырех заказов 
в месяц. «Такие арендаторы собираются по 
три-пять человек и комфортно доезжают как 
в одну сторону, так и обратно из Москвы», 
— говорит Андрей Бербер. Получается, что 
цена услуги вполне сопоставима со стои-
мостью поезда. Так, в среднем, стоимость 
Skoda Octavia на автоматической трансмис-
сии сроком на три дня в разных компаниях по 
безлимитному тарифу обойдется в 9–10 тыс. 
рублей за весь срок аренды.

На сегодняшний день услуги проката ав-
томобилей оказывают порядка 40 компаний. 
По словам участников рынка, парк в 30 ав-
томобилей с загрузкой в 70% является тем 
минимумом, ниже которого нет смысла зани-
маться прокатной деятельностью. Компаний, 
которые имеют в автопарке 100–150 машин, 
в городе не более семи, поэтому и места для 
новых проектов почти не осталось. «Рынок 
уже поделен, но всегда есть место для рабо-
ты», — рассуждает Андрей Бербер, отмечая 
при этом, что сейчас главная работа ведется 
за улучшение уровня сервиса. 

Так, в апреле текущего года на петербург-
ский рынок пришла международная компа-
ния Dollar Thrifty, которая имеет филиалы в 70 
странах мира. В компании уверены, что на пе-
тербургском рынке проката есть незанятые 
ниши. По мнению главы местного офиса ком-
пании Артура Райхруда, иностранным пред-
ставительствам легче развивать свой бизнес 
за счет налаженной системы работы, улуч-
шенного программного обеспечения и стан-
дартов, наработанных годами. «Несомненно, 
имя говорит за себя, и есть клиенты, которые 
за ним шагают. Их доля не превышает в Пе-
тербурге 5–7 процентов», — говорит Артур 
Райхруд. Представитель компании отмечает, 

что при работе с юридическими лицами ком-
пании с мировым именем проще произвести 
«первое положительное впечатление». 

СТРАхОвКА КАК гОЛОвНАя БОЛь Про-
катчики считают, что большой проблемой для 
любой новой компании становится получение 
страховки. Несмотря на то, что во всех страхо-
вых компаниях достаточно высокие тарифы, 
клиенты в любом случае стремятся застра-
ховать свой автопарк, однако страховщики 
зачастую им в этом праве отказывают. «Есть 
компании, которые стремятся сотрудничать 
с нами, однако сейчас ситуация на рынке та-
кая, что даже если повысить для них тариф на  
40–50 процентов, то сотрудничество с ними 
все равно будет убыточным», — говорит на-
чальник отдела активных продаж филиала 
ОСАО «Ингосстрах» Наталья Швецова. 

Из-за высоких рисков крупные игроки 
рынка страхования отказываются от сотруд-
ничества с таксомоторными компаниями и 
не стремятся к расширению базы автопро-
катчиков. В частности, филиал ОСАО «Ин-
госстрах» в своем портфеле оставил лишь 
одну крупную прокатную фирму. Наталья 
Швецова объясняет такую тенденцию слиш-
ком высокими рисками: «В прокат машина 
отдается без предъявления каких-либо высо-
ких требований. Прокатчики в основном не 
учитывают ни возраста, ни стажа клиента. 
Это приводит к высокому уровню ДТП. Со-
ответственно, в разы увеличиваются риски». 
Кроме того, для предоставления качествен-
ных услуг страховщикам необходим адекват-
ный рискам тариф, на который чаще всего 
прокатчики не соглашаются.

Страховые компании считают, что физи-
ческие лица не всегда являются выгодными 
клиентами, поскольку риск ДТП и уклонения 
от выплаты штрафа по вине частного лица 
гораздо выше. Идеальным считается клиент 

в возрасте 30 лет, со стажем вождения не 
менее пяти лет. 

Госпожа Швецова отмечает, что страхо-
вая компания регулярно анализирует убы-
точность клиентов. «Сейчас убыточность, 
которая позволяет страховой компании за-
рабатывать, составляет 75 процентов. Если 
выше 75 процентов, то для нас это уже не-
выгодно», — говорит эксперт. При этом она 
уточняет, что если убыточность компании не 
превышает 20%, то это уже позволяет сни-
зить тариф для добросовестного игрока. 

Многие компании, в том числе и зарубеж-
ные, работают по франшизе, которая огова-
ривается в условиях договора. 

С помощью франшизы игрок старается 
частично компенсировать непредвиденные 
расходы. «Можно сказать, что клиент выпла-
чивает нам некую компенсацию за простой 
автомобиля», — говорит Артур Райхруд. В 
секторе экономкласса размер франшизы 
варьируется от 6,5 тыс. рублей.

Некоторые крупные игроки не практикуют 
внесение в договор различных компенсаций, 
по их мнению, это ухудшает привлекатель-
ность компании в глазах клиента. Так, по 
мнению Кирилла Дубова, небольшие прокат-
ные компании часто составляют «недобро-
совестный» договор с большим количеством 
условий. Риски по условиям ложатся на плечи 
клиента, создавая ложное предложение с низ-
кими ценами. «Риски эти прячутся в различ-
ных залогах, всевозможных оговорках внутри 
контракта по аренде», — говорит Дубов.

В целом, по прогнозам участников, в бли-
жайшие несколько лет сохранится сегодняш-
няя картина. Несколько основных игроков 
по-прежнему будут занимать основную долю 
рынка, а за счет улучшения сервиса и уве-
личения количества туристов темпы роста 
могут увеличиться с сегодняшних 10–12% до 
20% в год. n

СРЕДи ПРичиН мЕДЛЕННОгО РАзвиТия РыНКА ПРОКАТА СПЕциАЛиСТы НАзывАюТ СЛАБОРАзвиТую мЕжДугОРОДНюю мОБиЛьНОСТь НАСЕЛЕНия: у ПРОКАТНых КОмПАНиЙ НЕТ РАз-
вЕТвЛЕННОЙ СЕТи ОфиСОв ПО СТРАНЕ, чТОБы КЛиЕНТ СОзДАЛ СвОБОДНыЙ мАРШРуТ ПуТЕШЕСТвия, НЕ зАДумывАяСь О ТОм, гДЕ мОжНО СДАТь АвТОмОБиЛь
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ПАССАжиРОПОТОКи

ПАССАжиРОПОТОКи

САМОлЕТОМ, ПОЕздОМ,  
АвТОМОБИлЕМ ПО ПРОГНОзАМ  
РОССИйСКОГО СОюзА ТУРИНдУСТРИИ, в 2012 ГОдУ  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ПОСЕТяТ 5,7 МлН чЕлОвЕК, чТО ПРЕ-
выСИТ ПОКАзАТЕль ПРОшлОГО ГОдА НА 200 ТыСяч. 
ГОРОд ПРИвлЕКАТЕлЕН НЕ ТОльКО КАК ТУРИСТИчЕСКИй 
ЦЕНТР, НО ИНТЕРЕСЕН И ПРЕдСТАвИТЕляМ БИзНЕСА  
КАК Из РОССИИ, ТАК И Из-зА РУБЕЖА. в зАвИСИМОСТИ 
ОТ ЦЕлИ ПОЕздКИ И ЦЕНОвых ПРЕдПОчТЕНИй ПАССА-
ЖИРы МОГУТ выБРАТь МЕЖдУ ЖЕлЕзНОй дОРОГОй, 
АвИАПЕРЕвОзКАМИ И АвТОБУСАМИ. ЮлиЯ ВлАСОВА

Железнодорожное сообщение в Санкт-
Петербурге обеспечивается ОАО 
«РЖД», Октябрьской железной доро-
гой. По проведенному анализу пассажи-
ропотока с начала 2012 года (январь—
сентябрь) из Санкт-Петербурга на 
поездах всех перевозчиков (как фор-
мирования Северо-Западного филиала 
ОАО «ФПК», так и других филиалов, а 
также поездами формирования желез-
ных дорог других стран) было отправле-
но более 8,5 млн пассажиров (без учета 
высокоскоростных поездов).

Одним из наиболее востребован-
ных направлений на Октябрьской 
железной дороге является маршрут 
Санкт-Петербург — Москва — Санкт-
Петербург. Спрос в данном направ-
лении связан с административным и 
экономическим значением городов, ко-
личеством проживающего населения, а 
также их краткосрочными командиров-
ками. Протяженность данного марш-
рута способствует увеличению конку-
рентоспособности железнодорожных 
пассажирских перевозок по отноше-
нию к другим видам транспорта. В лет-
ний период возрастает спрос на южные 
направления (курорты Северного Кав-
каза, Крым), обуславливается данный 
факт ежегодными отпусками населе-
ния, проживающего в Северо-Западной 
части России.

По информации Северо-Западного 
филиала ОАО «Федеральная пасса-
жирская компания» (СЗФПК), в графи-
ке движения пассажирских поездов на 
2012–2013 годы насчитывается более 
33 маршрутов поездов, отправлением 
из Санкт-Петербурга, в основном в на-
правлении Москвы, Мурманска, Петро-
заводска, Адлера, Пскова, Анапы, Се-
вастополя.

В настоящее время проводятся ме-
роприятия по разработке маршрута в 
направлении Санкт-Петербург — Маг-
нитогорск.

На Октябрьской железной дороге 
организовано высокоскоростное со-
общение не только на внутригосудар-
ственных, но и на международных марш-
рутах: поезда «Сапсан» курсируют на 
участке Москва — Санкт-Петербург, 
поезда «Аллегро» — на участке Санкт-
Петербург — Хельсинки. Ежедневно вы-
сокоскоростными поездами «Сапсан» и 

«Аллегро» пользуется более 7 тыс. че-
ловек. В настоящее время между Санкт-
Петербургом и Москвой курсирует две-
надцать рейсов поездов «Сапсан» в 
сутки, между Петербургом и Хельсинки 
— восемь рейсов поездов «Аллегро» в 
сутки.

Помимо высокоскоростного внутри-
государственного и международного 
сообщения важным вопросом являет-
ся запуск проекта «Аэроэкспресс» в 
Санкт-Петербурге. Реализация данного 
проекта возможна при условии привле-
чения внешних инвестиций (софинанси-
рование из бюджета города, привлече-
ние средств внешних инвесторов). Для 
РЖД проект экономически неэффекти-
вен, компания не может взять на себя 
затраты на его реализацию, поэтому его 
целесообразно реализовать на условиях 
государственно-частного партнерства. 

ОАО «РЖД», в свою очередь, уже 
направило 6 млн рублей на предпро-
ектные проработки по организации 
железнодорожного сообщения между 
аэропортом Пулково и Балтийским 
вокзалом Санкт-Петербурга. Соглас-
но расчетам, проведенным специали-
стами ОАО «Ленгипротранс», общая 
стоимость реализации проекта соста-
вит более 9,8 млрд рублей (без НДС), 
в том числе работы, связанные с фор-
мированием и отчуждением земель-
ных участков. Расходы на приобрете-
ние нового подвижного состава лягут 
на ООО «Аэроэкспресс» и, по пред-
варительным данным, могут составить 
порядка 3,6 млрд рублей. Городом так-
же рассматриваются другие варианты 
организации сообщения между одним 
из вокзалов Санкт-Петербурга и аэро-
портом Пулково: среди них — строи-
тельство линий метро и трамвая.

ПуЛКОвО РАСТиТ ПАССАжиРОПО-
ТОК Единственным аэропортом Санкт-
Петербурга на данный момент является 
Пулково. Он занимает третье место в 
России по пассажиропотоку. 

На данный момент аэропортом Пулко-
во обслуживается более 60 различных 
типов воздушных судов — от неболь-
ших ближнемагистральных до дальне-
магистральных самолетов, среди самых 
востребованных воздушных судов — 
Boeing-747 и Airbus-319.

По итогам восьми месяцев 2012 года 
пассажиропоток аэропорта Пулково со-
ставил 7 539 856 человек, что на 17,3% 
больше показателя за аналогичный 
период 2011 года. Количество взлетно-
посадочных операций за восемь меся-
цев 2012 года увеличилось на 10,8% и 
составило 84 588 единиц. Объем обслу-
женной максимальной взлетной массы 
составил 2 800 512 тонн, рост по срав-
нению с аналогичным периодом 2011 
года достиг 11,9%.

По итогам шести месяцев 2012 года 
в сравнении с аналогичным периодом 
2011 года наибольший абсолютный 
прирост регулярного пассажиропотока 

наблюдался на таких направлениях в 
дальнем зарубежье, как Дубай (55 403 
человека), Хургада (30 443 человека), 
Париж (17 499 человек), Шарм-Эль-
Шейх (16 115 человек), Ларнака (15 958 
человек). Самым популярным направ-
лением внутрироссийских авиапере-
возок из Санкт-Петербурга все так же 
остается Москва (прирост за послед-
ние полгода 141 302 человека), далее 
по популярности следуют Уфа, Самара, 
Ростов-на-Дону, Красноярск.  Самыми 
востребованными направлениями в ту-
ристическом сезоне (май—август) 2012 
года стали Франкфурт-на-Майне, Ан-
талья, Париж, Мюнхен и Ларнака. ➔ 28

ПО иТОгАм вОСьми мЕСяцЕв 2012 гОДА ПАССАжиРОПОТОК АэРОПОРТА ПуЛКОвО СОСТАвиЛ 
7,5 мЛН чЕЛОвЕК, чТО НА 17,3% БОЛьШЕ ПОКАзАТЕЛя зА АНАЛОгичНыЙ ПЕРиОД 2011 гОДА

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
ПЕ

ТР
ОС

ЯН



28 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №218/П ПОНЕдЕльНиК 19 НОЯБРЯ 2012

РЕСТАвРАция 

РЕСТАвРАция

СПЕЦИФИчЕСКИй БИзНЕС СТАТУС ПЕТЕР-
БУРГА КАК ГОРОдА-ПАМяТНИКА дАЕТ ИГРОКАМ РЕСТАвРАЦИОННОГО 
БИзНЕСА вОзМОЖНОСТь СМОТРЕТь НА СвОЕ БУдУщЕЕ С ОПТИМИз-
МОМ — ПО КРАйНЕй МЕРЕ ОБъЕМы РАБОТ НЕ УМЕНьшАюТСя.  
зА ПОСлЕдНИЕ НЕСКОльКО лЕТ чИСлО здАНИй-ПАМяТНИКОв 
УвЕлИчИлОСь НА 268. ОдНАКО РЕСТАвРАЦИОННый БИзНЕС 
ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСя МАлОПРИБыльНыМ, А КОМПАНИИ-
УчАСТНИЦы ЖАлУюТСя НА УчАСТИвшИЕСя СлУчАИ дЕМПИНГА  
СО СТОРОНы НЕдОБРОСОвЕСТНых ПОдРядчИКОв. ТАТьЯНА дЯТЕл

Официально в Петербурге имеют лицензию 
чуть больше 140 реставрационных фирм, од-
нако только 40 из них активно работают на 
объектах, считают в Союзе реставраторов 
Санкт-Петербурга. По данным Министерства 
культуры РФ, за текущий год лицензии на осу-
ществление реставрационной деятельности 
выданы 55 компаниям. «Новичкам» придется 
отстаивать свое место на рынке, поскольку 
действующие участники отмечают, что мно-
гие новые компании идут в реставрационный 
бизнес отнюдь не ради искусства. 

ЛицЕНзия НА вСяКиЙ СЛучАЙ «За-
частую реставрационные лицензии получа-
ют даже фирмы, которые вообще не ведут 
реставрационных работ. Например, те, ко-
торые специализируются только на строи-
тельстве», — говорит председатель совета 
Союза реставраторов Санкт-Петербурга 
Нина Шангина. Директор архитектурного 
бюро «Литейная часть-91» Рафаэль Даянов 
считает, что такие компании «кидаются на 
любую работу» и отмечает, что действующие 
игроки не знают, чем такие компании зани-
маются. 

Для того чтобы получить лицензию без 
посредников, требуется примерно полгода, 
говорят участники рынка. Помимо пакета 
документов, в штате компании должен быть 
определенный состав персонала: главный 
инженер-реставратор, инженер-технолог-
реставратор, архитектор-реставратор и 
производитель работ — реставратор. А что-
бы перевести реставрацию из бюджетно-
затратной отрасли в прибыльную, необ-
ходимо присвоить ей статус отдельной 
экономической отрасли, считают в Союзе 
реставраторов. «Реставрационная сфера 
долгое время рассматривалась как часть 
строительной, и в общественном сознании, 
и в сознании некоторых профессионалов 
успели применительно к реставрации закре-
питься ценности, характерные для предста-
вителей строительной отрасли», — говорит 
Нина Шангина. Сейчас реставрации необхо-
димы собственная правовая база, система 
тарификации, механизмы контроля качества, 
условия проведения тендеров.

Участники рынка отмечают, что тенден-
ция демпинга на тендерах по размещению 
государственного заказа стала явлением по-
стоянным — в некоторых случаях понижения 
достигают 50%. В результате реставрацион-
ные компании, стремящиеся к качественно-
му выполнению работ, оказываются стисну-
ты рамками госзаказа, когда надо «сделать 
красиво» за короткий срок, что приводит к 
снижению качества проектных работ. «Мы 
крайне редко участвуем в тендерах на бюд-
жетные работы по госзаказу. Совершенно 

очевидно, что кто дал меньше денег, тот и бу-
дет работать, подчас в ущерб качеству. Нас 
совершенно не устраивают условия, которые 
объявляются: ни по срокам, ни по деньгам», 
— говорит Рафаэль Даянов. 

Председатель Союза реставраторов счи-
тает, что необходимо установить максималь-
ную планку снижения цены госконтракта до 
10–15%, чтобы не допустить демпинга со сто-
роны недобросовестных подрядчиков. «94-й 
Федеральный закон, по которому сейчас 
строится выбор исполнителя реставраци-
онных работ, мягко говоря, несовершенен. 
Сейчас на рассмотрении в Госдуме нахо-
дится законопроект 

”
О системе государ-

ственных закупок“, с которым мы связываем 
большие надежды — часть существующих 
сегодня противоречий он устраняет», — со-
общили в Союзе реставраторов.

По данным чиновников, ежегодная по-
требность Петербурга в специалистах-
реставраторах составляет примерно 350 
человек. Примерно столько выпускает каж-
дый год единственный оставшийся в горо-
де профессиональный лицей «Купчино». 
«Каждый год мы выпускаем 450–500 чело-
век. Из них примерно 250–300 человек идут 
работать по профессии. Предварительно 
мы узнаем у членов Союза реставраторов 
необходимое количество молодых специа-
листов, в соответствии с этим формируем 
свой набор», — говорит директор ГБОУ НПО 
«Реставрационно-художественный про-
фессиональный лицей» Владимир Коровин. 
Остальные слушатели либо идут в армию, 
либо меняют сферу деятельности, говорит 
господин Коровин. 

уНиКАЛьНыЙ гОРОД Все участники рын-
ка считают, что Петербург является лидером 
по качеству и объему реставрационных ра-
бот. Представители петербургской школы 
востребованы по всей стране. «У нас самая 
сильная в стране система профессиональ-
ного обучения, самые широкие возможности 
для работы специалистов всех профилей. 
Поэтому составить конкуренцию местным 
компаниям очень трудно», — говорит госпо-
дин Коровин. Петербургские реставраторы 
востребованы и в Москве. Так, по словам 
Владимира Коровина, выпускники его лицея 
участвовали в восстановлении Кремля. 

Однако в реставрационных компаниях от-
мечают, что на петербургском рынке явно 
ощущается нехватка молодых специалистов. 
По словам генерального директора ООО «Ин-
тарсия» Виктора Смирнова, в городе нет воз-
можности пройти переподготовку и получить 
диплом реставратора изделий из металла, ре-
ставратора по воссозданию янтарного набора, 
реставратора кровельных покрытий, мозаич-
ника, реставратора металлических конструк-
ций, реставратора тканей, гобеленов и ковров, 
реставратора художественных изделий и де-
коративных предметов. Основным заказчиком 
реставрационных работ в Петербурге является 
правительство города — 80% всех работ про-
водятся по госзаказу. Памятники истории до-
вольно редко принадлежат частным лицам. 

«Реставрация — это сугубо государствен-
ная история. Частные компании занимаются 
реставрацией только в том случае, если она 
выступает в качестве обременения к инвести-
ционному проекту», — говорит Виктор Смир-
нов. Реставратор Рафаэль Даянов считает, 
что с честными клиентами работать гораздо 
проще. Господин Даянов подчеркивает, что 
при выполнении работ по госзаказу архи-
тектурным бюро приходится идти на уступки 
и соглашаться с заниженной стоимостью. В 
подобных ситуациях компаниям приходит-
ся жертвовать рентабельностью, чтобы со-
хранить позиции на рынке. «В основном мы 
стараемся работать на частного инвестора. 
Хотя у нас есть крупные объекты, которые 
мы любим и не можем оставить, например, 
Русский музей — постоянный наш клиент. 
Здесь мы делаем все, чтобы участвовать в 
работе», — рассказывает Рафаэль Даянов.

Подсчитать средний годовой зарабо-
ток реставрационной компании достаточ-
но сложно. В первую очередь все зависит 
от специфики работ. В частности, фирмы, 
которые занимаются наружными работа-
ми и комплексной реставрацией интерье-
ров, зарабатывают в несколько раз боль-
ше, чем компании, специализирующиеся, 
например, на реставрации предметов 
декоративно-прикладного искусства.  ➔ 29

ЕжЕгОДНАя ПОТРЕБНОСТь ПЕТЕРБуРгА в СПЕциАЛиСТАх-
РЕСТАвРАТОРАх СОСТАвЛяЕТ ПРимЕРНО 350 чЕЛОвЕК

27 ➔ В наступающем сезоне «зима 
2012/2013» впервые будут выполнять-
ся рейсы в Сеул (Korean Air), что обе-
спечит возможность прямых перелетов 
не только в столицу Республики Корея, 
но и удобные стыковки в страны Юго-
Восточной Азии и Океании. Рынок Азии 
на данный момент является одним из са-
мых быстрорастущих в мире, и перевоз-
ки в такие страны, как Китай, Индия и 
Япония чрезвычайно востребованы  жи-
телями Санкт-Петербурга. ООО «Воз-
душные ворота Северной столицы» 
ведет работу с авиакомпаниями по рас-
ширению полетов в данные регионы. 
Заявлены также новые регулярные рей-
сы в Бургас (Bulgaria Air), Тенерифе (АК 
«Россия»), Астану (Air Astana) и обшир-
ная чартерная программа в Таиланд, 
Египет и на Кубу. Будет увеличено коли-
чество выполняемых рейсов в Казань, 
Нижний Новгород, Краснодар, Таллин, 
Рим, Милан. Кроме того, руководством 
аэропорта Пулково ведутся переговоры 
с авиакомпаниями по открытию прямого 
регулярного рейса в Нью-Йорк. 

АвТОБуСНыЕ ПЕРЕвОзКи ДЕЛяТ 
150 фиРм По оценке Северо-Западной 
межрегиональной федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта, за пе-
риод с 1 января по 1 октября 2012 года 
в Санкт-Петербурге осуществляют авто-
бусные международные пассажирские 
перевозки на коммерческой основе более 
150 предприятий. Наиболее востребован-
ными направлениями среди туристов из 
Санкт-Петербурга на протяжении долго-
го времени являются страны Прибалтики 
и Финляндии. Это обуславливается, во-
первых, выгодным географическим поло-
жением, а во-вторых, хорошим соотноше-
нием цены и полученных впечатлений. 

На настоящий момент рейсовые ав-
тобусы — один из наиболее популярных 
видов транспорта для поездок в При-
балтику. Прохождение границы Иванго-
род — Нарва при путешествии на личном 
автомобиле или туристическом автобусе 
занимает, как правило, существенное 
количество времени. А для рейсовых ав-
тобусов это не составляет проблемы, так 
как они идут в соответствии с расписани-
ем и не стоят на границе.

В 2011 году пассажиропоток на марш-
рутах, связанных с Петербургом, соста-
вил 300 тыс. человек. Рост по сравнению 
с первой половиной 2011 года составил 
24%, на маршрутах Петербург — Прибал-
тика рост за первое полугодие равен 21% 
по сравнению с 2011 годом. Так, компа-
ния «Люкс Экспресс», представляющая 
автобусные перевозки в страны Балтии, 
в первой половине 2012 года увеличила 
оборот до €5,5 млн (если сравнивать с 
первой половиной 2011 года, то прирост 
составил 18%).

«Конкуренция на рынке усиливается с 
каждым годом. Если рассмотреть рынок 
перевозок в Прибалтику, то конкурируют 
между собой автобусные перевозчики и 
железнодорожный транспорт. Авиасооб-
щение за счет высокой стоимости биле-
та активно с другими участниками рынка 
не конкурирует, и у них определенный 
сегмент пассажиров, которые просто не 
поедут другим транспортом. Но все пред-
ставители рынка проявляют себя очень 
активно, постоянно клиентам предлагают-
ся акции и скидки», — заявил председа-
тель правления группы компаний «Люкс 
Экспресс» Ханнес Саарпуу. n
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вузы

вузы

зНАНИя БЕз ГАРАНТИй
ПОСТУПлЕНИЕ в выСшИЕ УчЕБНыЕ зАвЕ-
дЕНИя ТЕПЕРь вОзМОЖНО лИшь ПО РЕ-
зУльТАТАМ ЕдИНОГО ГОСУдАРСТвЕННОГО 
ЭКзАМЕНА, ОТНОшЕНИЕ К КОТОРОМУ в ПЕ-
дАГОГИчЕСКОМ СООБщЕСТвЕ дО СИх ПОР 
НЕОдНОзНАчНО. ОдНАКО вСЕ УчЕБНыЕ 
зАвЕдЕНИя ПРОдОлЖАюТ ПОдГОТОвКУ 
АБИТУРИЕНТОв НА дОвУзОвСКИх КУРСАх, 
СТОИМОСТь КОТОРых в ПЕТЕРБУРГЕ дОхО-
дИТ дО 60 ТыС. РУБлЕй. чЕМУ ПРОдОлЖА-
юТ УчИТь АБИТУРИЕНТОв ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
вУзы, МОЖНО лИ в СлУчАЕ НЕПОСТУПлЕ-
НИя вИНИТь КАчЕСТвО КУРСОв И вЕРНУТь 
дЕНьГИ зА НИх, УзНАвАлА КОРРЕСПОНдЕНТ 
BG влАдА ГАСНИКОвА.

Подготовка старательного абитуриента 
к поступлению занимает не один день и 
требует достаточно серьезного объема 
инвестирования со стороны сознательных 
родителей. По данным Begin Group, около 
90% родителей выпускников, опрошенных 
в Москве, и заинтересованных в судьбе 
своего ребенка, считают необходимым 
отдавать ребенка на подготовительные 
курсы в выбранный вуз. Почти полови-
на опрошенных называют оптимальной 
подготовкой к поступлению совмещение 
услуг репетиторов с подготовкой на ву-
зовских курсах.

Также 90% опрощенных родителей 
предпочитают для своих детей долгосроч-
ные программы сроком от трех месяцев. 
При этом многие отметили, что оптималь-
ная продолжительность курсов должна 
быть не больше года, поскольку двухлет-
ние курсы не имеют особых отличий от 
годичных.

На сегодняшний день петербургские 
вузы предлагают абитуриентам всевоз-
можные варианты и форматы подготовки, 
различающиеся, соответственно, по сто-
имости. В Санкт-Петербургском государ-
ственном университете подготовительные 
курсы ведутся на каждом факультете от-
дельно. К примеру, на биолого-почвенном 
очные восьмимесячные курсы для абиту-
риента по трем предметам обойдутся в  
54 тыс. рублей, а четырехмесячные по 
одному предмету — в 9 тыс. рублей. На 
журфаке СПбГУ восьмимесячные под-
готовительные курсы по четырем пред-
метам обойдутся родителям школьника в 
37,8 тыс. рублей, трехмесячная подготов-
ка по профильным предметам стоит уже 
53 тыс. рублей. Для иногородних абитури-
ентов больше всего подходят двухнедель-
ные ежедневные курсы, каждый предмет 
обойдется в 16,5 тыс. рублей. В Политех-
ническом университете, как и во многих 
других, абитуриент может комбинировать 
набор предметов, по которым он будет 
учиться. В зависимости от срока, формы 

обучения и числа изучаемых предметов в 
Политехе подготовительные курсы стоят 
от 6 до 42 тыс. рублей. В Петербургском 
государственном университете путей со-
общения (ПГУПС) стоимость абитуриент-
ских программ колеблется от 9 до 45 тыс. 
рублей. В Высшей школе экономики (НИУ 
ВШЭ) стоимость часа занятий для посту-
пающих зависит от выбранного курса, 
группы и варьируется от 150 до 250 руб- 
лей. Стоимость полного курса обучения 
в НИУ ВШЭ составляет от 12 до 58 тыс. 
рублей. 

Программы и учебные планы подгото-
вительных курсов во всех вузах создают-
ся его сотрудниками и утверждаются на 
кафедрах самих учебных заведений.

Как рассказывают представители уни-
верситетов, подготовительные курсы на-
правлены на подготовку абитуриентов 
к государственной итоговой аттестации 
(экзамены по окончании девятого класса 
школы), единому государственному эк-
замену (сдается по окончании школы и 
для поступления в высшее учебное заве-
дение), к олимпиадам и к учебе именно в 
этом университете. Сдача вступительных 
испытаний в высшее учебное заведение в 
форме ЕГЭ сейчас является обязательной, 
однако в учебных заведениях продолжают 
использовать формулировку «подготовка 
к поступлению в вуз».

Татьяна Мигунова, проректор по учеб-
ной работе Арзамасского государствен-
ного педагогического института имени 
А. П. Гайдара, замечает, что сегодня мно-
гие вузы говорят абитуриентам о необхо-
димости посещать их подготовительные 
курсы. «Но вузы должны вести подготовку 
не для себя конкретно, а для сдачи аби-
туриентом ЕГЭ», — говорит госпожа Ми-
гунова.

В ПГУПС утверждают, что в их универ-
ситете абитуриентские курсы направле-
ны именно на подготовку поступающего 
к единому государственному экзамену, 
и не дают никаких преференций. ➔ 31

РЕСТАвРАция

28 ➔ Кроме того, сами реставраторы счита-
ют, что такие понятия, как «бизнес» и «ре-
ставрация», несовместимы.

«Реставрация — это невыгодное дело. Я 
бы совсем слово 

”
бизнес“ из этого контекста 

исключил, потому что архитектура — это не 
бизнес. Это серьезная профессия, которой 
мы отдаемся целиком», — говорит Рафаэль 
Даянов.

Тем не менее с каждым годом объемы фи-
нансирования как со стороны города, так 
и со стороны федерального центра увели-
чиваются. По данным комитета по государ-
ственному контролю, использованию и охра-
не памятников истории и культуры (КГИОП), 
общий объем финансирования реставраци-
онных работ в Петербурге в 2012 году соста-
вил 12,2 млрд рублей, учитывая средства фе-
дерального и городского бюджетов, а также 
частные вложения.

Помимо программ по полной реставрации 
отдельных памятников архитектуры, действу-
ет программа «Фасады Санкт-Петербурга». 
Согласно данным КГИОП, в 2012 году бу-
дут отреставрированы фасады зданий на 
Загородном, Невском и Суворовском про-
спектах, на улицах Гороховой, Кирочной и 
Марата — всего около 100 адресов. В этом 
году в рамках программы реставрации фаса-
дов и крыш зданий исторического центра по 
программе КГИОП было выделено порядка  
1,4 млрд рублей. 

По данным КГИОП, число объектов куль-
турного наследия увеличено на 268 (с 7783 в 
2004 году до 8051 в 2010 году), число аварий-
ных памятников сокращено с 1317 до 342.

ПОДКРАСиТь фАСАД — НЕ ТО жЕ СА-
мОЕ, чТО ПОчиНиТь ДОм Участники 
рынка реставрации не согласны с мнением 
горожан о том, что в Петербурге осыпают-
ся даже недавно восстановленные фасады. 

«Лицо города» в любом случае выигрыва-
ет от реализации программы, считают они. 
Однако одного «подновления фасадов» не-
достаточно. «Мы в последнее время город 
запустили в большой степени, потому что 
подновить фасад — это не то же самое, что 
привести сам организм в порядок: подкраси-
ли, губки красненькими сделали, подрумяни-
ли, а на самом деле — это труп», — считает 
Рафаэль Даянов. 

«Нужно смотреть конструкции, чтобы зда-
ния отвечали современным требованиям. При 
этом, чтобы и реставрация была, и, скажем, 
совершенствование конструкций, чтобы и 
вентиляция, и теплоснабжение соответство-
вали современным нормам. Но сочетать это 
с исторической реставрацией достаточно 
сложно», — уверена реставратор компании 
«Петрорестком» Татьяна Пузырева.

В 2005 году Смольный впервые при-
нял Петербургскую стратегию сохранения 
культурного наследия. Согласно этому до-
кументу, общие затраты на реставрацию го-
родских памятников оценивались в 60 млрд 
рублей. Согласно данным о финансировании 
ремонтно-реставрационных работ объектов 
культурного наследия Санкт-Петербурга, 
размещенных на сайте КГИОП, за восемь 
лет реализации программы, включая 2012 
год, общие затраты на финансирование 
реставрационных работ уже превысили  
68 млрд рублей.

Для властей города и реставраторов 
остается открытым вопрос содержания 
исторических и культурных памятников по-
сле завершения реставрационных работ. «К 
сожалению, самая качественная реставра-
ция фасада не может гарантировать сохран-
ность памятника в течение долгого периода, 
если его дальнейшая эксплуатация произво-
дится с технологическими ошибками», — от-
мечает Нина Шангина. n
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иНТЕРвью

иНТЕРвью

«дОлЖНА БыТь чЕТКАя УСТАНОвКА  
НА УчАСТИЕ БИзНЕСА в РЕшЕНИИ  
СОЦИАльНОГО БлОКА вОПРОСОв» УЖЕСТОчЕНИЕ ПРАвИл 
для ПРИЕзЖАющИх в СТРАНУ, зАПлАНИРОвАННОЕ в РАМКАх УТвЕРЖдЕННОй в ИюНЕ 
влАдИМИРОМ ПУТИНыМ КОНЦЕПЦИИ МИГРАЦИОННОй ПОлИТИКИ РОССИИ НА ПЕРИОд 
дО 2025 ГОдА, дОлЖНО ПРИвЕСТИ НЕ ТОльКО К АКТИвИзАЦИИ вНУТРЕННЕй МИГРАЦИИ 
И ПОвышЕНИю БЕзОПАСНОСТИ для РОССИйСКИх ГРАЖдАН, НО И К УвЕлИчЕНИю 
ОТвЕТСТвЕННОСТИ И зАТРАТ РАБОТОдАТЕлЕй. О ТОМ, КАК дОлЖНы РАзвИвАТьСя 
МИГРАЦИОННыЕ ПРОЦЕССы НА СЕвЕРО-зАПАдЕ СТРАНы, КОРРЕСПОНдЕНТУ BG «ЭКОНОМИКА 
РЕГИОНА» АНТОНИНЕ АСАНОвОй РАССКАзАлА НАчАльНИК УПРАвлЕНИя ФЕдЕРАльНОй 
МИГРАЦИОННОй СлУЖБы ПО ПЕТЕРБУРГУ И лЕНИНГРАдСКОй ОБлАСТИ ЕлЕНА дУНАЕвА.

BuSINeSS GuIDe: Принятая концепция миграци-
онной политики предполагает существенное 
ужесточение санкций к нарушителям закона. 
При этом уже сейчас эти наказания достаточ-
но значительны. С чем связана такая поли- 
тика?
ЕЛЕНА ДуНАЕвА: Сегодня штрафы для работо-
дателей, которые используют рабочую силу 
нелегально, достигают 800 тыс. рублей за 
одного нарушителя. Вместе с тем есть ряд ме-
ханизмов, которые не позволяют нам в полной 
мере применять эти санкции, и даже в отно-
шении уже принятых решений не всегда дей-
ствует принцип неотвратимости наказания. 
Конкретный пример — в последнее время ши-
рокое распространение получили аутсорсинг 
и аутстафинг. Эта практика, позволяющая 
небольшим компаниям не содержать лишний 
персонал, существует во всем мире. Но наши 
предприниматели зачастую используют аут-
сорсинг рабочей силы как способ ухода от на-
логового и миграционного законодательства. 
В случае если со стороны государственных 
органов возникают претензии к компании, на 
которую зарегистрированы иностранные ра-
бочие, ее деятельность просто сворачивается, 
а штрафы — не оплачиваются. Поэтому и идет 
речь о привлечении нарушителей к уголовной 
ответственности и об ужесточении наказания. 
Например, сегодня статья Уголовного кодекса 
322 прим предусматривает максимальную от-
ветственность за организацию нелегальной 
миграции — год заключения. Но фактически 
суды ограничиваются условными сроками. И 
жесткого рычага воздействия на таких пред-
принимателей у нас пока нет. Поэтому мы 
должны выработать комплекс мероприятий 
для того, чтобы закон четко соблюдался все-
ми участниками процесса, и предусмотреть 
жесткие санкции, чтобы у остальных искуше-
ния нарушать закон не возникало. Только так 
можно достичь основной цели, предусмотрен-
ной концепцией, — безопасности и создания 
приоритетных условий трудоустройства для 
граждан Российской Федерации.
BG: Как изменится квота на привлечение ино-
странных работников для Петербурга в сле-
дующем году?
Е. Д.: Правительством РФ миграционная квота 
для Петербурга еще не утверждена. В пред-
ложении, направленном городом, указывает-
ся число мигрантов чуть большее, чем в про-
шлом году. Однако не надо думать, что квота 
сегодня значительно уменьшает количество 
иностранных граждан, которые едут в Россию 

в надежде трудоустроиться. Со всеми разре-
шительными документами сегодня в Петер-
бурге работает порядка 250 тыс. граждан, с 
нарушениями — еще около 200 тыс. человек. 
Во-первых, иностранные граждане не прини-
мают в расчет эту информацию. А во-вторых, 
есть такая категория, как патенты. Для работы 
у физического лица, например, няней или дом- 
работницей, не нужно получать разрешение, 
нужно получить патент. Они вообще не регу-
лируются квотой и выдаются без привязки к 
работодателю. Квотирование — это не тот ме-
ханизм, который бы жестко регулировал коли-
чество приезжающих иностранных граждан.
BG: Каким образом тогда должен быть устроен 
процесс привлечения мигрантов?
Е. Д.: Сегодня речь идет о необходимости из-
менить сам порядок, механизм привлечения 
иностранцев к труду. Нам важно, чтобы ино-
странец был ориентирован на тот перечень 
вакансий, которые есть в конкретном субъек-
те РФ, на условия, которые будут ему предо-
ставлены. Я не должна давать советы, но было 
бы здорово, если бы Министерство по труду и 
социальной защите разработало подходы, как 
перераспределять наши трудовые ресурсы за 
счет внутренних миграционных потоков. И уже 
исходя из информации, какие вакансии не мо-
гут быть закрыты нашими гражданами, мигра-
ционная служба могла бы работать в рамках 
оргнабора. Оргнабор — это хорошо забытое 
понятие, в его рамках осуществлялся набор 
конкретных специалистов на новые проек-
ты в советское время. Кроме того, проблема 
должна решаться и на уровне двусторонних 
межгосударственных соглашений, потому что 
без интереса страны исхода в решении во-
просов своих граждан на территории другого 
государства обойтись невозможно. Весь про-
цесс привлечения иностранных работников 

должен быть очень четко выстроенным, тогда 
нам удастся регулировать количество и квали-
фикацию тех, кто к нам приезжает. Но на это 
уйдет не один год.
BG: В связи с ориентиром на развитие внутрен-
ней миграции будет рассматриваться возмож-
ность отмены регистрации? Этот вопрос ак-
тивно обсуждался некоторое время назад.
Е. Д.: На данный момент наличие института ре-
гистрации никак не ограничивает российских 
граждан. У всех россиян есть право на свобо-
ду передвижения и выбор места жительства. 
В Трудовом кодексе указано, что отсутствие 
регистрации не является основанием для от-
каза в приеме на работу. Отсутствие реги-
страции не препятствует получению паспорта, 
медицинской помощи или, например, опреде-
лению ребенка в школу. С другой стороны, у 
государства должен быть механизм, который 
позволяет учитывать потоки населения. В за-
висимости от этой информации происходит 
планирование, формирование бюджета насе-
ленных пунктов. В США, например, тоже есть 
единая социальная карта, и все перемещения 
по стране очень жестко фиксируются. У нас 
же возникают сложности с регистрацией ис-
ключительно из-за крайне низкого уровня 
правового сознания населения.
BG: Сейчас актуальна проблема регистрации 
иностранцев в «резиновых» квартирах. Как 
ведется борьба с этим явлением?
Е. Д.: По закону постановка на миграционный 
учет разрешена как в органе УФМС, так и че-
рез почтовое отделение. И если массовая ре-
гистрация через наше отделение исключается, 
с почтой ситуация другая — почтовые работ-
ники не проверяют документы, и иностранный 
гражданин или посредник может просто за-
полнить корешок уведомления и получить на 
него штамп постановки на миграционный учет. 
С этим мы боремся с помощью возбуждения 
дел по статье УК 322 прим «Организация не-
легальной миграции». На наш взгляд, человек 
который организовывает массовую постанов-
ку на учет, создает условия для нелегальной 
миграции. Проблема в том, что количество 
дел, возбуждаемых правоохранительными ор-
ганами по направленным нами материалам, не 
достигает даже 40%. В этом году мы направи-
ли свыше 300 дел о регистрации по поддель-
ным документам, а дел возбудили порядка 60. 
По 322-й статье мы направили более 160 мате-
риалов, возбужденных дел — 26.
BG: Вы планируете менять правила постановки 
на миграционный учет?

Е. Д.: Нет, не планируем. Эта практика — нор-
мальный, цивилизованный способ. Кроме 
того, мы не в состоянии принять всех прибы-
вающих иностранцев — в этом году на мигра-
ционный учет было поставлено свыше 1 млн 
иностранных граждан, свыше 700 тыс. из них 
— в гостиницах.

BG: Каковы последствия нарушений правил 
постановки на учет сейчас?

Е. Д.: По закону нарушение режима влечет 
за собой выдворение и запрещение въезда в 
страну в течение пяти лет. На практике — ко-
личество выдворенных нарушителей не так ве-
лико, как хотелось бы. Во-первых, выдворение 
является дополнительной мерой наказания, и 
решение о ее применении принимает суд. В 
50% случаев суды выносят решение только о 
наложении штрафа. Во-вторых, в случае при-
нудительного выдворения иностранцы долж-
ны помещаться в специальное учреждение 
— центр для выдворения и депортации граж-
дан в Красном Селе и ожидать получения до-
кументов из посольства своего государства. 
Фактически время ожидания иногда достигает 
2–4 месяцев, а вместимость центра — 176 че-
ловек. Хотя нам бы хотелось иметь как мини-
мум 500 мест. Добавляет остроты и отсутствие 
аналогичного центра в Ленобласти. На его от-
крытие потребуется как минимум год. В итоге 
из Петербурга выдворяется только 1500–1700 
человек в год.
BG: Что касается условий проживания ми-
грантов — будут ли они как-то регламентиро-
ваться?
Е. Д.: Да, заявляя о необходимости привлече-
ния иностранной рабочей силы, работода-
тель должен будет обозначить, что либо он 
предоставит иностранцам жилье, либо такую 
зарплату, которая позволит это жилье сни-
мать. Более того, сегодня сложилась ситуа-
ция, когда работодатель получает доход, ис-
пользуя дешевый труд, но в то же время не 
хочет участвовать в решении целого блока 
социальных вопросов. С приездом мигрантов 
увеличивается нагрузка на социальную сферу 
— им требуется медицинская помощь, их де-
тям — образование. В Петербурге, например, 
губернатором уже поднят вопрос о подготовке 
законодательных инициатив по введению до-
полнительного налога на социальную среду 
для части работодателей, которые хотят при-
влекать иностранцев. Позиция миграционной 
службы аналогична: должна быть четкая уста-
новка на участие бизнеса в решении социаль-
ного блока вопросов. n
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вузы

вузы

29 ➔ «В настоящее время зачисление в 
наш университет, как и во все вузы Рос-
сии, происходит по результатам ЕГЭ, по-
этому никаких бонусов окончившим наши 
подготовительные курсы нет и быть не мо-
жет», — говорит Виктор Гарбарук, началь-
ник отдела тестирования и профориента-
ции факультета довузовской подготовки 
ПГУПС. 

«Официальных, то есть законных, га-
рантий при поступлении на бюджетные 
места нет, и по существующему законо-
дательству быть не может. При обуче-
нии слушатели подготовительных кур-
сов тестируются по каждому предмету 
4–5 раз во время обучения. Результаты 
публикуются и складываются в рейтинг. 
Единственная привилегия — это учет 
рейтинга при поступлении на договор-
ную форму обучения: лучшим слушате-
лям предоставляются скидки в размере  
60–80 процентов от стоимости обучения», 
— говорит Александр Ходачек, директор  
НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге. Правда, 
при этом господин Ходачек замечает, 
что подобным преимуществом выпускни-
ки подготовительных курсов пользуются 
редко, поскольку в большинстве своем 
поступают на бюджет. 

Абитуриентские курсы в вузах условно 
можно разделить на две группы: для под-
готовки к ЕГЭ и для подготовки к обуче-
нию абитуриента в конкретном учебном 
заведении. В России, согласно распоря-
жению правительства, восемь вузов име-
ют право проводить собственный допол-
нительный экзамен для поступающих на 
определенные специальности. К числу 
этих университетов относятся пять мо-
сковских вузов, два петербургских и один 
нижегородский. В 2008 году число выс-
ших учебных заведений, имевших право 
на собственные экзамены, достигало 24.

Получается, что подготовка абитуриен-
тов вузами унифицируется и в большей 
степени становится подготовкой к ЕГЭ, 
то есть высшие учебные заведения вы-
полняют своеобразную функцию высо-
коквалифицированного репетитора для 
школьников. По мнению выпускников 
петербургских вузов, университетам, ин-
ститутам и академиям имело бы смысл 
знакомить слушателей подготовительных 
курсов со спецификой учебы именно в 
этом вузе. Объясняется такая потреб-
ность нередким разочарованием студен-
та в выборе вуза уже во время учебы, ког-
да выясняется, что рекламные буклеты и 
красивые слоганы времен вступительной 
кампании не соответствуют интересам и 
ожиданиям учащегося.

Однако вопрос, как определить каче-
ство знаний, которые на платных курсах 
вкладываются в головы абитуриентов, 
остается открытым. В вузах единодуш-
но сообщают, что недовольства со сто-
роны слушателей подготовительными 
курсами никогда не было и требований 
вернуть деньги за обучение со стороны 
абитуриентов и их родителей никогда не 
получали. 

Могут ли родители абитуриента, не 
сдавшего вступительные экзамены, объ-
яснить это недостаточным качеством 
подготовительных курсов, которые посе-
щал несостоявшийся студент, и вернуть 
потраченные деньги? 

«Абитуриент платит за услуги (именно 
так с правовой точки зрения определяют-
ся курсы). Вернуть деньги можно только в 
том случае, если услуги не оказывались 
или оказывались ненадлежащим обра-

зом, что нужно доказывать. Непоступле-
ние в вуз еще не означает, что курсы 
были некачественными. Возможно, аби-
туриент посещал курсы, но занимался 
на них совсем другими вещами», — по-
ясняет Татьяна Щелкунова, руководитель 
судебной практики «Дювернуа Лигал».

По словам юриста, доказать, что имен-
но вуз оказал некачественную услугу, по-
этому абитуриент провалил вступитель-
ные экзамены, достаточно сложно. «Для 
определения 

”
качества“ курсов и личных 

знаний студента, возможно, понадобится 
экспертиза, которая в ходе анализа про-
граммы курсов, преподавательского со-
става сделает соответствующие выводы. 
Полезный эффект от услуг лицо получает 
в процессе их оказания, результат право-
вого значения не имеет. На курсах соз-
даются условия для получения знаний, 
но преподаватель не гарантирует, что 
знания останутся в голове абитуриента. 
Важно и отношение абитуриента к обу-
чению, его умственные способности», — 
подчеркивает госпожа Щелкунова.

Александр Яковлев, юрист коммерче-
ской практики компании Rightmark group, 
согласен с коллегой. «Какие доказатель-
ства нужно будет представить суду в обо-
снование доводов о том, что подготови-
тельные курсы не привели к поступлению 
абитуриента, определить сложно. Когда 
материал представлен и прочитан в рам-
ках подготовительных курсов, полученные 
знания должны быть усвоены абитуриента-
ми. Однако, как усвоен и понят материал,  
станет известно только после проверки 
вступительных испытаний. Соответствен-
но, обратившись в суд без доказательств, 
подтверждающих факт ненадлежащего 
оказания услуг, истец не предоставит суду 
основания признать услуги оказанными 
ненадлежащим образом. А значит, и обя-
зать вуз возвратить денежные средства 
за прослушанные курсы невозможно», — 
полагает господин Яковлев. 

Татьяна Щелкунова подчеркивает, 
что прохождение курсов не гаранти-
рует поступления. «Курсы — добро-
вольное мероприятие. Вузы никого не 
заставляют посещать курсы и никому 
не гарантируют поступления. Курсы 

лишь дают общее представление, на-
правляют абитуриентов, которые в 
ходе самостоятельной работы должны 
расширить и углубить свои знания», 
— определяет назначение абитури-
ентских программ юрист. n

АБиТуРиЕНТСКиЕ КуРСы в вузАх уСЛОвНО мОжНО РАзДЕЛиТь НА ДвЕ гРуППы: ДЛя ПОДгОТОвКи К Егэ и ДЛя ПОДгОТОвКи К ОБучЕНию АБиТуРиЕНТА в КОНКРЕТНОм учЕБНОм  
зАвЕДЕНии
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СТРОиТЕЛьСТвО

СТРОиТЕЛьСТвО

ПРОЕКТНОЕ ОРИЕНТИРОвАНИЕ дОля СТРОИТЕльНых ОРГАНИ-
зАЦИй в КОРПОРАТИвНых КРЕдИТНых ПОРТФЕлях БАНКОв СЕГОдНя СОСТАвляЕТ ОКОлО 
10%, в НЕКОТОРых БАНКАх ОНА дОСТИГАЕТ 25%. ПРИ ОПРЕдЕлЕННОМ ОЖИвлЕНИИ РыНКА 
ЕГО УчАСТНИКИ вСЕ ЖЕ ОТМЕчАюТ дОСТАТОчНО НИзКИЕ ТЕМПы РОСТА, чТО ОБУСлОвлЕНО 
НЕдОСТАТКОМ лИКвИдНОСТИ в КРЕдИТНых ОРГАНИзАЦИях. ЕлЕНА БОльШАКОВА

Положительным для строителей является 
то, что и ставки по кредитам не испыты-
вают серьезных изменений, что компен-
сируется ужесточением требований к 
рассматриваемому заемщику. Основной 
тенденцией строители называют уход от 
кредитования на пополнение оборотных 
средств и переориентацию кредитной по-
литики на целевое проектное финансиро-
вание.

РОСТ вмЕСТЕ С РыНКОм За десять 
месяцев 2012 года в Санкт-Петербурге 
введено в эксплуатацию 1,6 млн кв. м 
жилья. Всего построено 79 новых много-
квартирных домов, 335 индивидуальных 
домов и еще шесть домов введены в экс-
плуатацию после реконструкции. Основ-
ным инструментом получения средств на 
реализацию такого объема строительства 
до сих пор остаются кредиты банков.

По словам главного экономиста УК 
«Финам Менеджмент» Александра Осина, 
доля строительного сектора в портфелях 
корпоративных кредитов банков в послед-
ние кварталы растет на фоне роста объе-
ма нового строительства, которое с запаз-
дыванием реагирует на восстановление 
экономического спроса. По его данным, 
общий объем банковских кредитов нефи-
нансовым предприятиям к концу третьего 
квартала 2012 года вырос на 17% по отно-
шению к аналогичному периоду прошлого 
года и составил 19,5 млрд рублей. «Пози-
тивным фактором является сохранение в 
последние кварталы ставок по кредитам 
корпорациям на близких к минимальным 
за последние 12 лет уровнях, хотя в по-
следние месяцы эти ставки все же повы-
сились», — говорит господин Осин. Одна-
ко он отмечает спад активности на рынке, 
который выразился в замедлении темпов 
прироста кредитования нефинансовых 
корпораций. «Такая ситуация связана с 
ужесточением политики ЦБ и Минфина на 
денежном рынке в начале года. В услови-
ях определенного дефицита ликвидности 
корпорации снижают активность своей 
инвестиционной политики, ориентируясь 
на решение текущих задач, это сокраща-
ет спрос на займы. Банки переориентиру-
ют бизнес на сегмент потребительского 
кредитования, которое менее подвержено 
негативному влиянию ужесточения денеж-
ной политики властей. Базой для него слу-
жат доходы и активы частных лиц, а их ди-
намика реагирует на спад в инвестициях 
с существенным запаздыванием», — объ-
ясняет Александр Осин.

С ним согласна заместитель председа-
теля правления АКБ «Ланта-Банк» Ирина 
Рысь. Она прогнозирует общий умерен-
ный рост процентных ставок в четвертом 
квартале 2012 года и в начале 2013-го, что 
в первую очередь связано с опасениями 
банков по поводу ликвидности в период 
нестабильности в экономики объединен-
ной Европы. «В настоящее время ЦБ РФ 
готовит поправки в ряд основополагающих 

документов, регламентирующих кредито-
вание. Возможно, в связи с этим банкам 
придется ужесточить подходы к оценке за-
емщиков», — прогнозирует Ирина Рысь. 
Она отмечает определенное оживление 
за последние годы на рынке кредитования 
строительных организаций. Но, по ее сло-
вам, на сегодняшний день вряд ли доля 
строительного сектора превышает 10% 
от объема кредитного портфеля большин-
ства банков в России.

вАЛюТА НЕ в цЕНЕ Основным инстру-
ментом при кредитовании строительных 
компаний является кредитная линия с ли-
митом выдачи сроком на два-три года с 
контролем целевого использования (фи-
нансирование конкретного проекта) под 
залог недвижимого имущества. Валютные 
кредиты пользуются у строительных ком-
паний низким спросом

Елена Кондратюк, управляющий фи-
лиалом ОАО «Транскредитбанк» в Санкт-
Петербурге (ТКБ), подтверждает это 
мнение, называя долю строительных ком-
паний в корпоративном кредитном порт-
феле банков СЗФО на 1 августа 2012 года 
7,1%, Санкт-Петербурга — 6,8%. В порт-
феле ТКБ доля строительных компаний 
значительно выше и составляла на 1 июля 
2012 года 22,5%, а по филиалу в Санкт-
Петербурге — 25%. «В ТКБ рост ставок с 
начала 2012 по годовым рублевым креди-
там для корпоративных клиентов составил 
0,25 процентных пункта. Если говорить о 
текущих ставках, под которые банк рас-
сматривает кредитование строитель-
ных компаний, они составляют не менее  
10,5–11 процентов годовых», — просле-
живает динамику госпожа Кондратюк.

Условия предоставления кредита немно-
го отличаются в зависимости от ситуации с 

ликвидностью в конкретном банке. Напри-
мер, в Северо-Западном банке Сбербанка 
России для получения застройщиком кре-
дита сроком до пяти лет необходимо нали-
чие не менее 15% собственного участия, 
не связанного с проектом, при условии 
строительства объекта в рамках 214-ФЗ; 
наличие согласованной правоустанавли-
вающей и исходно-разрешительной до-
кументации по проекту, доказательств его 
экономической эффективности, а также 
наличие удовлетворительного для банка 
обеспечения на полную сумму кредита и 
процентов, начисленных исходя из макси-
мального значения процентной ставки по 
кредитному договору с учетом планируе-
мой выборки и графика погашения креди-
та за шесть месяцев. При этом норматив-
ный срок рассмотрения инвестиционного 
кредита составляет в Сбербанке 45 рабо-
чих дней с момента подачи полного пакета 
документов в банк.

СвОи ОСОБЕННОСТи Председатель 
правления МБСП Максим Здор, говоря 
об особенностях и инструментах креди-
тования строителей, отмечает, что банки 
финансируют конкретный строительный 
проект в рамках обоснованного бизнес-
плана заемщика. «Это происходит в виде 
кредитной линии, где банк контролирует 
целевое использование заемных средств 
под каждый объект, а также исполне-
ние проекта в соответствии с бизнес-
планом. Банку важны не столько залоги, 
сколько понимание и уверенность в том, 
что заемщик самостоятельно сможет 
реализовать проект и погасить задол-
женность перед банком. На наш взгляд, 
такая схема является оптимальной как 
для клиента, так и для кредитного учреж-
дения», — объясняет он.

Строители видят основную тенденцию 
изменений в отношениях строительных 
компаний и банков в уходе от кредитова-
ния на пополнение оборотных средств и 
переориентацией кредитной политики на 
целевое проектное финансирование. Па-
вел Гуменник, руководитель управления 
организации финансирования холдинга 
Setl Group, считает, что в последнее время 
банки выводят на рынок интересные, ка-
чественные продукты по проектному фи-
нансированию, которые в большей степе-
ни отвечают притязаниям застройщиков и 
учитывают специфику строительных про-
ектов.

«Банкиры видят в этом меньшие ри-
ски за счет более четкого контроля це-
левого использования предоставленных 
средств и понятных источников их воз-
врата и выплаты процентов. Плюсом для 
строительных компаний является более 
долгий срок кредитования, минималь-
ная граница которого привязана к сро-
ку окупаемости проекта», — объясняет 
Максим Шлемен, начальник управления 
кредитования и инвестиционного проек-
тирования ЗАО «Ленстройтрест». Но, по 
его мнению, у этого процесса есть и от-
рицательная сторона — у строительной 
компании могут возникнуть сложности в 
привлечении средств на этапе до получе-
ния разрешения на строительство, тогда 
как на этом этапе требуются значитель-
ные объемы инвестиций, особенно это 
касается проектов комплексного освое-
ния территорий.

Максим Здор считает, что в проектном 
финансировании основную проблему со-
ставляет сложность прогнозирования 
среднесрочных и долгосрочных перспек-
тив экономической конъюнктуры, спроса, 
финансового климата, которые являются 
основными условиями, определяющими 
успешность и эффективность кредитуе-
мых проектов.

Алексей Кольчик, заместитель предсе-
дателя Северо-Западного банка Сбербан-
ка России, основным подводным камнем, 
с которым сталкиваются застройщики при 
проектном финансировании, считает не-
обходимость подтверждения собственно-
го участия, не связанного с проектом (без 
учета средств дольщиков).

Среди альтернативных источников 
привлечения финансирования строи-
тели называют облигационные займы 
на фондовом рынке, средства паевых 
инвестиционных фондов, привлечение 
крупных инвесторов. «Из всех вариан-
тов наиболее популярными являются об-
лигационные займы. Однако инвесторы 
очень осторожно относятся к займам 
строительных компаний и считают их 
высокорисковым инструментом из-за 
последних случаев дефолтов по выпла-
там некоторых строительных компаний. 
Более того, облигационные займы до-
ступны только крупным игрокам», — за-
ключает Максим Шлемен. n

ДОЛя СТРОиТЕЛьНОгО СЕКТОРА в ПОРТфЕЛях КОРПОРАТивНых КРЕДиТОв БАНКОв в ПОСЛЕДНиЕ КвАРТАЛы РАСТЕТ  
НА фОНЕ РОСТА ОБъЕмА НОвОгО СТРОиТЕЛьСТвА, КОТОРОЕ С зАПАзДывАНиЕм РЕАгиРуЕТ НА вОССТАНОвЛЕНиЕ эКОНО-
мичЕСКОгО СПРОСА
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Связь

Связь

НА ПОРОГЕ СМЕНы ПОКОлЕНИй АвАНГАРд ЦИФРОвых 
ТЕхНОлОГИй — ИМЕННО ТАК НАзывАюТ СПЕЦИАлИСТы МОБИльНУю Связь ФОРМАТА 4G, 
НЕ ТАК дАвНО ПОявИвшУюСя в РОССИИ. ПЕТЕРБУРГ СТАл ОдНИМ Из ПЕРвых ГОРОдОв  
в СТРАНЕ, ОПРОБОвАвшИМ НА СЕБЕ НОвОЕ СлОвО в ЦИФРОвОй СвязИ. ПРИ ЭТОМ РЕСУРС 
СЕТЕй ПРЕдыдУщИх ПОКОлЕНИй, ПРЕЖдЕ вСЕГО 3G, ЕщЕ НЕ ИСчЕРПАН, ТЕхНИчЕСКИЕ 
вОзМОЖНОСТИ ОПЕРАТОРОв для ОБЕСПЕчЕНИя НУЖНОГО ПОКРыТИя вСЕй ТЕРРИТОРИИ 
ГОРОдА НЕдОСТАТОчНы, дА И ОСНАщЕННОСТь АБОНЕНТОв НЕОБхОдИМыМИ ГАдЖЕТАМИ 
ОСТАвляЕТ ЖЕлАТь лУчшЕГО. КОНСТАНТиН ПЕТРОВ

В конце августа Yota и «Мегафон» объя-
вили о запуске в Петербурге мобильной 
сети стандарта 4G. Связь нового поко-
ления, обещали специалисты, позволит 
в разы повысить скорость мобильного 
интернета. Но у технологии есть один 
значительный минус — сеть пока не 
способна покрыть весь город. А зна-
чит, в каких-то районах абоненты могут 
остаться без 4G-связи. Кроме того, про-
блемы с интернетом могут возникнуть и 
в помещениях, так как туда не доходит 
сигнал, поскольку диапазон частот сети 
имеет низкую «проходимость» сквозь 
стены зданий. А для решения этой про-
блемы необходимо увеличение числа 
базовых станций. Впрочем, по словам 
технического директора СЗФ ОАО «Ме-
гафон» Сергея Семенова, в компании к 
сегодняшнему дню достигли больших 
результатов в развитии транспортной 
сети, которая и стала основой для вы-
хода на 4G-формат.

«На данный момент Петербург прак-
тически весь покрыт сетью четвертого 
поколения, а средние скорости 4G по 
городу находятся на уровне 20 Мбит/c, 
— рассказывает Сергей Семенов. — И 
мы продолжаем строительство. К концу 
года базовых станций будет в полтора 
раза больше, чем в сентябре. Значит, 
вырастут зоны обслуживания и скоро-
сти передачи данных не только в Пе-
тербурге и ближайших пригородах, но 
и в крупных населенных пунктах Ленин-
градской области».

Парадоксально, но при относитель-
но высокой стоимости и услуги, и обо-
рудования именно жители Ленобласти 
могут стать весьма активными пользо-
вателями 4G-сетей. Прежде всего это 
касается тех населенных пунктов, куда 
не дотягиваются оптико-волоконные 
сети. Главное достоинство 4G — в ско-
рости и возможности передачи данных 
большого объема, а потому они удобны, 
например, для загрузки из сети филь-
мов в высоком качестве. То есть этот 
формат хорошо подходит для настоль-
ных компьютеров и ноутбуков. Един-
ственной преградой для использования 
жителями области всех прелестей 4G 
может стать только цена, зато она вряд 
ли отпугнет жителя мегаполиса. По 
словам старшего аналитика агентства 
«Инвесткафе» Ильи Раченкова, сейчас 
услуга 4G в России носит премиальный 
характер.

«Абонентская плата за услугу 4G со-
ставляет 1200–1500 рублей в месяц, 
— поясняет господин Раченков. — Так 
что из-за цены этот формат в основ-
ном пригоден для жителей больших го-

родов. Но даже там он вряд ли станет 
must have в ближайший год».

БОЛьШЕ, НО НЕ ДОСТуПНЕЕ  Пе-
тербург, по словам Ильи Раченкова, 
вторая после Москвы большая цель 
для операторов мобильной связи. Осо-
бенно актуальна Северная столица для 
«Мегафона», так как компания имеет 
тут сильные позиции. К тому же у это-
го оператора не так много зарубежных 
активов, а выходить на новые рынки 
сейчас довольно трудно. Поэтому опе-
ратору приходится активно работать в 
России, развивая новые услуги. В са-
мой же компании говорят, что 4G — это 
«эволюционный путь». 

«Появление 4G было неизбежным, 
— говорит Сергей Семенов. — Мы 
продолжаем работы по улучшению по-
крытия по всему региону, и совершен-
ствование сети 3G будет происходить и 
далее, но уже с учетом существования 
новых технологий. Для пользователей 
3G появление четвертого поколения 
мобильной связи — факт скорее пози-
тивный, так как за счет потребителей 

”
тяжелого“ контента, которые чаще бу-

дут использовать 4G, ресурс 3G осво-
бодится, следовательно, в этой сети 
вырастут скорости».

По его мнению, формат 3G еще не 
исчерпал своих возможностей, а по-
тому «Мегафон» планирует развивать 
и этот стандарт, и 2G. Интересно и то, 
что там, где не будет ловить 4G, гад-
жеты смогут автоматически переклю-
чаться на сети предыдущих поколений. 
Стоит отметить также, что 4G рассчи-
тан пока только на передачу данных. 
И возможности 4G в первую очередь 
будут востребованы теми, кто работает 
с «тяжелым» контентом: дизайнерами, 
фотографами, журналистами, а также 
теми, кто любит играть в online-игры.

С тем, что потенциал сетей 3G еще 
не исчерпан, согласны и другие участ-
ники рынка. По словам представителя 
группы компаний «ВестКолл» Ирины 
Волчковой, не стоит дожидаться, пока 
одни технологии полностью себя ис-
черпают, чтобы внедрять новые. «Это 
всегда движение параллельными путя-
ми, — размышляет госпожа Волчкова. 
— И технологии 4G точно будут востре-
бованы абонентами».

Генеральный директор компании 
«Обит» Андрей Гук также убежден, что 
необходимость развития сетей этого 
формата в Петербурге действительно 
есть, так как 3G-сети серьезно пере-
гружены, особенно в центральных рай-
онах города. 

«Правда, пока трудно представить, в 
каком именно виде будет существовать 
формат 4G: все-таки сейчас сети, кото-
рые уже запустили 

”
Мегафон“ и Yota, 

имеют слишком малое покрытие, чтобы 
апеллировать к результатам их работы, 
— поясняет господин Гук. — Но если 
операторам удастся создать сети 4G, 
которые не будут настолько перегруже-
ны, как 3G, то это будет очень позитив-
ным моментом для абонентов».

мОБиЛьНЕЕ, НО НЕ НАДЕжНЕЕ 
Конкурировать 4G придется не только 
со своими предшественниками, но и с 
«проводной» связью. С одной стороны, 
поскольку сети 4G позволяют генери-
ровать трафик большого объема, то 
они могут стать заменой для фиксиро-
ванной связи, по крайней мере, там, 
где есть трудности с подключением. 
Пока они сильно проигрывают в цене 
подключения и абонентской платы, 

но со временем это разрыв будет со-
кращаться. А возможность в любой 
момент взять ноутбук с модемом с со-
бой, позволит сделать 4G даже более 
привлекательным форматом. С другой 
стороны, приводит пример директор 
эксплуатации сети «ЭР-Телеком» в 
Петербурге Андрей Зузенко, фиксиро-
ванная связь всегда будет нужна там, 
где требуется гарантированная ско-
рость для передачи больших объемов 
контента.

«Конкурировать с 4G способно пре-
жде всего оптическое волокно, — убеж-
ден господин Зузенко. — Пропускная 
способность кабеля настолько велика, 
что, меняя оборудование, можно будет 
использовать этот кабель в течение 
20–30 лет».

Проводной доступ более надежен 
по качеству, не зависит от погодных 
условий, конструктивных особенностей 
зданий или ландшафта местности. ➔ 35
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эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

«Мы ПОНИМАЕМ, КАКИЕ НюАНСы НУЖНО 
зНАТь зАКУПщИКУ, чТОБы ПРОвОдИТь  
КОНКУРЕНТНыЕ ПРОЦЕдУРы» в ОКТяБРЕ в РОССИИ вСТУПИлИ 
в СИлУ НОвыЕ ПРАвИлА зАКУПОК, СОГлАСНО КОТОРыМ вСЕ ГОСУдАРСТвЕННыЕ КОМПАНИИ 
И КОМПАНИИ, зАНИМАющИЕСя РЕГУлИРУЕМыМИ вИдАМИ дЕяТЕльНОСТИ, дОлЖНы  
ПУБлИКОвАТь ИНФОРМАЦИю О ТОРГАх НА ОФИЦИАльНОМ САйТЕ zakUpkI.Gov.rU. ГЕНЕ-
РАльНый дИРЕКТОР ГРУППы ЭлЕКТРОННых ПлОщАдОК ОТС.rU дМИТРИй ПАНГИН РАССКА-
зАл КОРРЕСПОНдЕНТУ BG КРИСТИНЕ НАУМОвОй О РАзРАБОТАННОй СИСТЕМЕ ОЦЕНКИ ПОСТАв-
щИКОв, СОздАННОй СОвМЕСТНО С КОМПАНИЕй DEloIttE. 

BuSINeSS GuIDe: Какими темпами идет внедре-
ние новой системы, по которой компании 
должны публиковать информацию о торгах 
на официальном сайте?
ДмиТРиЙ ПАНгиН: Недавно мы совместно с на-
шими партнерами, компанией «РТС-тендер», 
участвовали в заседании правительства Мос- 
ковской области, где как раз были озвучены 
некоторые данные. Так, из 35 крупнейших 
предприятий в сфере ЖКХ на официальном 
сайте зарегистрировались только семь. При-
чем про мелкие компании тут речь даже не 
идет. Скорее всего, они просто не знают, 
что правила игры изменились. Учитывая эти 
данные, конечно, внедрение системы идет 
не такими быстрыми темпами, как хотелось 
бы. В первую очередь это связано с тем, что 
пока немного практики со стороны ФАС по 
контролю за действиями заказчиков. 
BG: В чем преимущества перехода на элек-
тронные площадки, что это дает?
Д. П.: В последнее время постоянно растут 
тарифы в сфере ЖКХ, потому что увеличи-
ваются издержки компаний, работающих 
в этой сфере. Переход на прозрачные тен-
дерные процедуры может изменить эту тен-
денцию. Кроме того, мы вступили в ВТО, 
поэтому важно, чтобы коммерческий сектор 
привыкал к конкуренции, повышал свою эф-
фективность и снижал издержки. 
BG: У системы еще есть недоработки?
Д. П.: Сейчас, как я уже сказал, отсутствует 
контроль за закупочной деятельностью за-
казчиков. Например, пока нет четкой си-
стемы штрафов за отсутствие публикации 
информации о закупках. Кроме того, на офи-
циальном сайте еще есть некоторые техни-
ческие недоработки, но они устраняются в 
рабочем порядке, поэтому я бы не стал на-
зывать это серьезной проблемой. 
BG: Были опасения, что из-за высокой нагруз-
ки на официальном сайте будут технические 
сбои. Эти опасения оправдались?
Д. П.: Важно отметить, что за последние не-
сколько лет ресурсы официального сайта 
были существенно увеличены, а разработ-
чики сайта получили большой опыт. В то 
же время в новом законе много инноваций, 
поэтому в первое время ошибки не исключе-
ны. Как раз одно из преимуществ работы на 
электронных площадках в том, что информа-
ция о торгах автоматически переносится на 
официальный сайт. Таким образом, удается 
избежать двойной работы, снижается на-
грузка на официальный сайт.
BG: Сколько извещений уже опубликовано на 
сайте?
Д. П.: На данный момент на официальном 
сайте зарегистрировалось приблизитель-

но12,7 тыс. компаний. На нашей площадке 
ОТС-tender (для размещения закупок в со-
ответствии с 223-ФЗ) публикуются сотни из-
вещений каждый месяц. При этом, начиная 
с середины октября, их число значительно 
увеличивается каждую неделю. Думаю, ло-
гичнее будет подвести окончательные итоги 
спустя какое-то время, например, в конце 
декабря. 
BG: Хватает ли сегодня заказчикам и постав-
щикам знаний для работы в новых условиях?
Д. П.: Мы давно работаем в госзаказе и пони-
маем, какие нюансы нужно знать закупщику, 
чтобы проводить эффективные, конкурент-
ные процедуры, чтобы закупить все необ-
ходимое по оптимальным ценам. При этом 
мы видим, что квалификация закупщиков 
довольно низкая, и им поначалу будет не-
просто. Именно поэтому мы проводим мно-
го семинаров для заказчиков. В некоторых 
регионах мы создаем специальные органи-
зации, консультационные центры, которые 
будут предлагать заказчикам помощь в орга-
низации закупочной деятельности, подготов-
ке регламентирующих документов, подготов-
ке тендерной документации и в проведении 
тендеров. 
BG: Расскажите о системе оценки поставщи-
ков, которую вы разработали совместно с 
компанией Deloitte.
Д. П.: Мы много общались с клиентами в сфе-
ре ЖКХ и обратили внимание на опасения 
многих заказчиков, что тендеры будут выи-

грывать недобросовестные поставщики. Не-
редки подобные случаи в сфере ЖКХ, когда, 
к примеру, вместо новых труб устанавливают 
старые: покрывают их сверху пластиком, и 
их не отличить от новых. Но служат они, разу-
меется, гораздо меньше. Если поставщик за-
казчикам неизвестен, существует серьезный 
риск, что, заказчик закупит такие трубы. До-
полнительные расходы, которыми обернется 
такая закупка, лягут на плечи населения в 
виде увеличения тарифов. Есть также опасе-
ния, что поставщики будут затягивать сроки 
поставок, а для ЖКХ это недопустимо. Поэто-
му должна быть система, которая позволила 
бы закупать услуги и товары по оптимальным 
ценам, не рискуя при этом качеством. Кро-
ме того, заказчики опасаются «тендерных 
рейдеров», которые выигрывают конкурсы, 
но не исполняют обязательств. Учитывая все 
эти опасения, группа электронных площа-
док ОТС.ru совместно с компанией Deloitte 
разработала систему оценки поставщиков, 
позволяющую оценить любую российскую 
компанию на основе данных, доступных в 
открытых источниках — базах данных Нало-
говой инспекции, Федеральной службы госу-
дарственной статистики (Росстат).
BG: В чем заключается методика?
Д. П.: В соответствии с нашей методикой для 
каждой организации определяется три пока-
зателя. Первый — наличие так называемых 
«стоп-сигналов». Иными словами, наличие 
признаков того, что с компанией опасно свя-
зываться. К их числу, например, относится 
прохождение компанией процедуры бан-
кротства. Также тревожным знаком может 
быть слишком малый срок существования 
компании. Второй важный параметр — рас-
четный рейтинг поставщика, учитывающий 
его финансовое положение, ресурсообес- 
печенность и опыт выполнения крупных кон-
трактов. Расчетный рейтинг похож на рей-
тинги, присваиваемые банкам, — где органи-
зации присваивается значения рейтинга от 
AAA до DDD. Третий критерий, который пока 
находится в стадии разработки и накопления 
статистики, — деловая репутация поставщи-
ка по отзывам его клиентов. 

При разработке методики мы исходили 
из того, что заказчик будет сам определять, 
какой уровень надежности ему требуется, 
в зависимости от закупки. Если закупка не 
настолько значительная и важная, то тре-
бования могут быть снижены. За счет этого 
снижения большее количество поставщиков 
смогут принять участие в тендере, что позво-
лит снизить итоговую цену. Если же требо-
вания к качеству высокие, а также высоки 
риски, то заказчик в конкурсной документа-

ции может указать, что к участию в тендере 
допускаются только компании с высокими 
значениями всех трех критериев рейтинга. 
На площадке в открытом доступе будут пока-
заны все три расчетные величины. Рейтинги 
будут доступны как заказчикам, так и самим 
поставщикам. На данный момент методи-
ка разрабатывается открытой, то есть как 
только мы реализуем этот проект на своей 
площадке, ее смогут реализовать и другие 
площадки. 
BG: Один из критериев оценки компании — ее 
«возраст». Не создает ли это барьеров для 
новых компаний?
Д. П.: Методика оценки поставщиков созда-
ется не с целью навязать закупщикам свою 
точку зрения. Мы просто показываем некую 
информацию о компании. Заказчик может 
дополнительно в конкурсной документации 
указать, что, например, для них опыт компа-
нии не имеет значения. В одном случае пол-
ная информация о поставщике не так важна, 
как в другом. Например, не так важно, кто 
поставляет бумагу в офис. Но если речь идет 
о строительстве нового офиса, здесь может 
быть важен, в том числе, и опыт компании. 
BG: Когда система будет запущена?
Д. П.: Думаю, это произойдет в ноябре. Но 
перед тем как окончательно запустить си-
стему, мы опробуем механизм совместно с 
крупнейшими закупщиками страны. Также 
в ноябре мы собираемся провести круглый 
стол с руководителями департаментов заку-
пок для обсуждения и уточнения методики. 
Мы хотим сделать рабочий и удобный для 
всех механизм, поэтому собираемся учесть 
мнение будущих пользователей методики.
BG: А поставщикам нужна система оценки за-
казчиков?
Д. П.: В сфере госзаказа такой проблемы нет, 
потому что заказчиком выступает государ-
ство, соответственно, нет риска неоплаты 
контракта. Но по 223-ФЗ и в сфере коммер-
ческих закупок риски есть. Они связаны, как 
правило, с отказом заказчиков платить за то-
вар или услугу. Поставщикам необходимо об-
ращать внимание на финансовое положение 
компании, на ее платежеспособность. Так 
что мы считаем, что методика будет полезна 
и для оценки заказчиков. В любом случае, 
помимо оценок, мы призываем всех пользо-
ваться и другими, в первую очередь финан-
совыми, инструментами защиты. Для этого 
на всех площадках группы ОТС.ru реализо-
ваны два вида гарантий — гарантия заклю-
чения договора и гарантия его исполнения. 
Разработка механизма оценки поставщиков 
станет по-настоящему долгожданным реше-
нием для заказчиков. n
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Связь

33 ➔ Но 4G может оказаться альтер-
нативой проводным сетям только в 
случае их отсутствия или при необхо-
димости обеспечить мобильность або-
нента. А по мнению Андрея Гука, про-
водные операторы и вовсе оказывают 
совершенно иную услугу, не конкури-
рующую с 4G. 

«Если взять корпоративный рынок 
связи, то сетью такого формата будут 
пользоваться совсем небольшие пред-
приятия, с 3–4 сотрудниками, — убеж-
ден эксперт. — Но они и сейчас поль-
зуются не проводным интернетом, а 
мобильным в формате 3G или WiMax. 
Представить, что серьезные компании, 
например, банки или крупные промыш-
ленные предприятия, перейдут с прово-
дной связи на 4G невозможно».

Поэтому, по его мнению, особых из-
менений на рынке в связи с появлением 
4G-сетей ожидать не стоит. Количество 
потребляемого трафика по-прежнему 
будет расти ускоренными темпами, но 
это связано не со сменой формата, а 
с ростом востребованности самого ин-
тернета.

НЕРАСПРОСТРАНЕННыЙ, НО ПЕР-
СПЕКТивНыЙ Увеличение потока 
трафика за счет сетей четвертого по-
коления может произойти только в 
связи с массовым переходом пользо-
вателей на новые гаджеты. Но их-то 
сейчас и не хватает. Причем не только 
на руках у абонентов, но и в продаже. 
Так, например, iPad не поддерживает в 
России формат 4G. Зато у Samsung на 
российском рынке есть продукты, под-
держивающие формат 4G. Развивают 
собственную линейку таких устройств и 
в «Мегафоне».

«С запуском сети 4G в наших салонах 
связи появился новый 4G-модем, — рас-
сказывает Сергей Семенов. — Совсем 
скоро в наших салонах связи в Петер-
бурге появится мобильный роутер, ко-
торый работает от внешнего 4G-модема 
и предоставляет доступ в интернет по 
Wi-Fi или через microUSB-кабель».

Пока в мире мало подобных 
устройств, отмечают в компании, так 
как производители оборудования не 
успевают за развитием новых техно-
логий. Сейчас всего 2% населения 

Земли имеют доступ к сети 4G.  «Мы 
оказались в авангарде новых техноло-
гий, — убежден Сергей Семенов. — В 
России активность абонентов, которые 
пользуются мобильным интернетом, 
даже выше, чем во многих странах. 
Среди наших абонентов около трети 
владельцев мобильных устройств по-
стоянно выходят в интернет».

Назвать точное количество або-
нентов сети четвертого поколения в 
компании не могут, так как выделить 
пользователей 4G сложно из-за того, 

что устройства, поддерживающие этот 
формат, работают и в других сетях. Но 
первые результаты функционирования 
4G показали: каждый абонент в сред-
нем скачивает 770 мегабайт в день, 
что в девять раз больше, чем средний 
дневной трафик в сетях третьего по-
коления. По оценкам экспертов, коли-
чество трафика в 4G будет увеличи-
ваться по мере поступления на рынок 
новых гаджетов и снижения цены как 
на них, так и на само пользование се-
тями четвертого поколения. n

СЕЙчАС уСЛугА 4G в РОССии НОСиТ ПРЕмиАЛьНыЙ хАРАКТЕР
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эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

эКСПЕРТНОЕ мНЕНиЕ

«НЕОБхОдИМО СОздАвАТь СОвРЕМЕННУю 
СИСТЕМУ МЕдИЦИНСКОй ПОМОщИ» АКАдЕМИК РАМН 
СЕРГЕй БАГНЕНКО, ИСПОлНяющИй ОБязАННОСТИ РЕКТОРА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУ-
дАРСТвЕННОГО МЕдИЦИНСКОГО УНИвЕРСИТЕТА ИМЕНИ АКАдЕМИКА И. П. ПАвлОвА,  
А в ПРОшлОМ ГлАвА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО НАУчНО-ИССлЕдОвАТЕльСКОГО ИНСТИТУТА 
СКОРОй ПОМОщИ ИМ. И. И. дЖАНЕлИдзЕ, РАССКАзАл КОРРЕСПОНдЕНТУ BG «ЭКОНОМИКА 
РЕГИОНА» юлИИ влАСОвОй О ТОМ, КАКИМ ОН вИдИТ БУдУщЕЕ выСшЕГО МЕдИЦИНСКОГО 
ОБРАзОвАНИя.
BuSINeSS GuIDe: Каким вам видится здра-
воохранение в России в ближайшей пер-
спективе?
СЕРгЕЙ БАгНЕНКО: На сегодняшний день у ми-
нистра здравоохранения есть четкое пони-
мание пути построения современной систе-
мы оказания медицинской помощи в РФ. Как 
справедливо говорит Вероника Скворцова, 
здравоохранение должно представлять со-
бой трехуровневую систему. 

Изначально все жители должны быть 
обеспечены первичной медико-санитарной 
помощью. Это амбулаторная и неотложная 
помощь, именно она создает для населе-
ния необходимое качество жизни в целом. 
Второй уровень — специализированная  
госпитальная помощь, которая решает более 
сложные медицинские проблемы, прежде 
всего в межмуниципальных центрах. Вер-
шиной пирамиды является высокотехноло-
гичная помощь, предоставляемая в универ-
ситетских клиниках, федеральных научных 
и медицинских центрах, а также в наиболее 
подготовленных региональных центрах.

Невозможно восстановить советское 
здравоохранение, но необходимо развивать 
современную трехуровневую систему меди-
цинской помощи в России, неотъемлемой 
частью которой станет и медицинское обра-
зование. 
BG: Как вы оцениваете нынешнее состояние 
высшего медицинского образования?
С. Б.: Если мы действительно хотим модер-
низировать систему оказания медицинской 
помощи, стоит задуматься, прежде всего, о 
медицинском образовании.
Существуют две составляющие, на которые 
нужно обратить внимание, чтобы получить 
отличных специалистов: базовая теорети-
ческая и практическая. И обе должны быть 
доступны каждому студенту. В теоретиче-
ской части важно, чтобы педагоги младших 
курсов, их программы и собственный уро-
вень соответствовали современному уровню 
мировых знаний в сфере биохимии, физио-
логии, генетики. Эту непростую задачу нуж-
но решать не единовременно, а так, чтобы 
обновление знаний у преподавателей шло 
постоянно. Они должны быть также и дей-
ствующими учеными, конкурентоспособны-
ми в своей области. Именно поэтому сейчас 
говорят о создании при университетах био-
медикумов и необходимости развития транс-
ляционной медицины.

Развитие теоретической базы возмож-
но только при наличии мощного научно-
исследовательского центра, который в 
СПбГМУ есть. Это наша отличительная осо-
бенность. У нас свыше 200 научных сотруд-
ников, которые образуют конкурентоспособ-
ный кластер внутри университета.

Научные подразделения должны постоян-
но создавать современную научную продук-

цию: проверять новые действующие веще-
ства, проводить доклинические испытания 
медицинских препаратов. Развитая научно-
исследовательская инфраструктура позво-
ляет ученым совершенствовать свои знания, 
быть в курсе мировых тенденций. Подраста-
ющему поколению врачей необходимы такие 
возможности и опыт.

Следует понимать, что студент должен 
иметь возможность наблюдать, как работает 
лаборатория, как организованы процессы 
испытаний. Преподавать ему должен чело-
век, на практике умеющий все, чему он учит.
BG: Если говорить о практической подготов-
ке, что требуется высшему образованию на 
данном этапе?
С. Б.: Практическая или клиническая подго-
товка сегодня должна воспитать современ-
ного врача, но при этом исключить риск для 
здоровья больного. Весь мир в образовании 
пошел по пути, в начале которого должны 
быть симуляционные технологии обучения. 
В медицине они появились вначале для обу-
чения непрямому массажу сердца. А сейчас, 
к примеру, для студентов-стоматологов есть 
виртуальные симуляционные аппараты, по-
зволяющие виртуально обрабатывать лунки 
и удалять зубы. Но каждый такой аппарат 
стоит 5 млн рублей, а нам их нужно минимум 
30. У нас именно такого стоматологического 
«кресла» нет, но многое другое уже есть, и я 
убежден, что и это будет.

Минздравом создается специальная 
программа по формированию симуляцион-
ных центров в двенадцати ведущих вузах 
страны в течение ближайших лет, СПбГМУ 
— среди них.

Симуляционные технологии — это первый 
этап. Второй — работа с реальными тканями 

и препаратами. Третий — обучение-практика 
на животных. Заключительный, уже пост- 
дипломный этап — когда молодой врач ра-
ботает в качестве ассистента под руковод-
ством более опытного специалиста.
BG: Давайте перейдем от организации про-
цесса медицинского образования к его свя-
зи непосредственно со здравоохранением: 
какими вы видите университетские клиники?
С. Б.: С 70-х годов прошлого века в мире 
появилось высокотехнологичное обо-
рудование, обеспечившее более высо-
кий уровень диагностики. Это аппараты 
компьютерной, магнитно-резонансной и 
позитронно-эмиссионной томографии, анги-
ография, лабораторное оборудование и др. 
Минимальный комплект такой техники, стоя-
щий около полумиллиарда рублей, нужен в 
клинике любого профиля.

Большинство университетских клиник ра-
нее были устроены традиционно и представ-
ляли собой кампус, на территории которого 
располагались отдельно стоящие корпуса. 
Возник вопрос — куда поставить новое обо-
рудование? Поставить его в каждой клинике 
— непосильно для бюджета, да и нагрузка 
оборудования будет неполной. Таким обра-
зом, нужно соединять клиники, чтобы они со-
вместно пользовались оборудованием, при 
этом рационально его используя. Аналогичная 
ситуация с операционными и реанимациями.
BG: Как, по вашему мнению, можно решить 
эту проблему?
С. Б.: Существуют два пути. Первый: создать 
центр, в котором будет сосредоточена вся 
диагностика, операционные и реанимации. 
А отделения станут своеобразными лучами, 
которые будут обращаться к центру при не-
обходимости. Сейчас чаще всего отделения 
располагаются слишком далеко друг от дру-
га или устроены последовательно, как ан-
филады. Это является значительным препят-
ствием при реализации первого варианта.

Второй путь — располагать рядом новые 
корпуса, в которых будет находиться необ-
ходимое оборудование. Наверное, это са-
мый перспективный вариант: по нему пошли 
Гамбургский, Каролинский, Франкфуртский 
и многие другие университеты. Хотя я ви-
дел больницу Святого Томаса в Лондоне (ей 
около 700 лет) на другом берегу Темзы, на-
против Биг-Бена, где располагают и новые 
корпуса на территории кампуса, и модерни-
зируют старые.

Взяв лучшее из опыта зарубежных кол-
лег, мы понимаем, что необходимо строить 
биомедикумы трансляционной медицины, 
модернизировать виварии, лаборатории, 
операционные для животных, аудитории до-
клинической подготовки. Помимо этого, не-
обходимы новые многопрофильные центры, 
в которых будут объединены большинство 
клинических подразделений. 

Важно иметь возможность быстро обсле-
довать больного — в течение нескольких 
часов. Большинство диагностических тех-
нологий должно работать круглосуточно. 
Стоит перейти с этажа на этаж, и вы пере-
меститесь от кардиохирургии к нейрохирур-
гии, трансплантологии, ангиологии. Именно 
так обеспечивается качественный лечебный 
процесс. Таким должен быть современный 
медицинский центр, в котором есть место 
практически всем специалистам, и они все 
синергично работают на общий результат. 
Это создаст возможность использовать до-
стижения современного технологического 
процесса в образовании.
BG: Из каких средств финансируются подоб-
ные проекты?
С. Б.: Для строительства таких проектов нуж-
на поддержка Министерства здравоохране-
ния, правительства государства. В большей 
степени мы говорим о федеральном фи-
нансировании, но оно может предполагать 
также элементы частно-государственного 
партнерства. Подобная схема серьезно 
прорабатывается в правительстве. Весь 
мир использует частные средства, чтобы 
ускорить процесс введения в строй объ-
ектов, необходимых государству. Возмож-
ны разные пути, но в конечном итоге та-
кие учреждения останутся в федеральной 
собственности и будут функционировать в 
государственных интересах, в первую оче-
редь готовить современных врачей для Рос-
сии. Привлекательность таких проектов для 
частного бизнеса заключается в создании 
и обслуживании инфраструктуры, не со-
держащей технологической медицинской 
составляющей. Речь идет о бытовых вопро-
сах, заключение контрактов по которым по-
зволит частному инвестору вернуть вложе-
ния и получить свою прибыль.
BG: В чем же плюсы таких усовершенствова-
ний для города и региона?
С. Б.: Городу очень выгодно иметь на сво-
ей территории федеральное медицинское 
учреждение, которое обеспечивает высокий 
уровень помощи, является востребованным 
горожанами и пациентами со всей страны. 

Кроме того, запуская подобные проекты, 
можно будет совершенно спокойно закрыть 
часть мелких неэффективных больниц, 
ведь очевидно, что качество медицинской 
помощи в новом федеральном медицин-
ском учреждении гарантированно выше. 
Специалисты из этих небольших больниц 
интегрируются в новую систему: лучших 
можно будет принять на работу сразу, а тех, 
кто, по нашему мнению, будет недостаточно 
квалифицирован, обучить.

Подобные проекты создадут дополнитель-
ные рабочие места и помогут готовить высо-
коквалифицированных современных специ-
алистов для города, СЗФО и всей России. n
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БАНКи

СТРАхОвАНиЕ

РыНОК АвТОКРЕдИТОвАНИя ПРОдОлЖАЕТ  
РАСТИ НА ФОНЕ РОСТА ПРОдАЖ АвТОМОБИлЕй в 1,5 РАзА в ЭТОМ ГОдУ БАНКИ СМОГ-
лИ СУщЕСТвЕННО НАРАСТИТь КРЕдИТНыЕ ПОРТФЕлИ. БОльшЕ ПОлОвИНы НОвых АвТО  
СЕГОдНя ПРИОБРЕТАЕТСя в КРЕдИТ, И ПОКА СНИЖЕНИя СПРОСА НЕ ОЖИдАЕТСя. ВЕРОНиКА МАСлОВА

В январе—сентябре в Санкт-Петербурге 
было продано 136,927 тыс. новых авто, 
что на 47% больше, чем в соответствую-
щем периоде прошлого года, сообщило 
агентство «Auto-Dealer-СПб». А к концу 
года число проданных машин может до-
стигнуть 200 тысяч, считают аналитики 
агентства.

«Больше половины новых авто сейчас 
приобретаются в кредит, мы наблюда-
ем растущий уровень спроса со сторо-
ны клиентов, подкрепленный ценовой 
политикой автодилеров, устраивающих 
различные акции и предлагающих скид-
ки и бонусы для кредитных покупате-
лей», — говорит региональный директор 
Северо-Западного филиала Росбанка 
Илья Злуницын. Он отмечает, что рынок 
автокредитования показывает устойчивую 
положительную динамику в течение всего 
года, и третий квартал мало отличается от 
двух предыдущих.

В последнее время число заявок от по-
тенциальных заемщиков в среднем на 
треть больше показателей прошлого года, 
говорит Елена Петрова, начальник центра 
автокредитования филиала ВТБ24 в Санкт-

Петербурге. Филиал по итогам девяти 
месяцев 2012 года увеличил объем выдан-
ных автокредитов в 1,6 раза, число выдан-
ных автокредитов выросло с 6 до 8,3 тыс. 
Северо-Западный банк Сбербанка России 
выдал за это время 14,8 тыс. автокредитов 
на 6,7 млрд рублей, что на 85% превыша-
ет показатели аналогичного периода про-
шлого года (портфель банка увеличился на  
1,2 млрд рублей). А в банке «Санкт-
Петербург» объем выдач составил 1,6 млрд 
рублей (2350 автокредитов), при этом в тре-
тьем квартале по сравнению с аналогичным 
периодом 2011 года рост составил 250%.

На уровень спроса пока не повлияло 
и повышение ставок по кредитам. В этом 
году они выросли на 0,5–1%, но, несмотря 
на кризисные ожидания игроков рынка, 
тенденция роста ставок по кредитам до 
конца года вряд ли проявит себя суще-
ственно, отмечает господин Злуницын. 
Он полается, что рост ставок в дальней-
шем возможен в пределах 1–2%. Дирек-
тор дирекции розничного бизнеса банка 
«Санкт-Петербург» Марина Гориловская 
повышения ставок пока не прогнозирует. 
Но может произойти их перераспределе-

ние — банки, которые сформировали не-
обходимый портфель автокредитов, могут 
незначительно повысить стоимость кре-
дитов, остальные участники рынка будут 
уменьшать ставки, считает она.

 Целевой характер автокредита и нали-
чие ликвидного залога в виде нового авто 
позволяют банкам снижать свои риски и 
предлагать клиентам выгодные условия 
даже при наличии пессимистичных про-
гнозов экспертов относительно будуще-
го кредитования. Сейчас по кредитам на 
иномарки ставки варьируются от 12 до 
16% годовых в рублях. Но при этом бан-
ки периодически запускают специальные 
предложения по сниженным ставкам с 
производителями. И в преддверии высо-
кого сезона это особенно актуально.

Средняя сумма кредита в Росбанке 
в этом году не изменилась и составля-
ет 600–650 тыс. рублей, в банке «Санкт-
Петербург» — 690 тыс. рублей. Заемщи-
ки Северо-Западного Сбербанка и ВТБ в 
среднем привлекают менее крупные креди-
ты. В это году средняя сумма в Сбербанке 
увеличилась с 417 тыс. рублей до 480 тыс. 
рублей. А ВТБ24 это 500 тыс. рублей.

Рынок продолжит расти, считают экс-
перты. Основные факторы роста — это 
насыщенность автомобилями, которая 
еще далека от показателей рынков дру-
гих стран, старый автомобильный парк, 
который нужно обновлять, поясняет Елена  
Петрова. А из текущих причин называет 
рост доходов населения и появившуюся 
определенность в вопросе ценообразо-
вания автомобилей в связи с вступлением 
России в ВТО и введением утилизационно-
го сбора. Останется высокой и активность 
банков с автопроизводителями — специ-
альные программы, с помощью которых 
банки и автоконцерны будут конкуриро-
вать за клиентов.

По мнению Елены Петровой, к концу 
2012 года прирост рынка составит поряд-
ка 14%. Филиал ВТБ планирует выдать бо-
лее 11 тыс. автокредитов на сумму свыше 
6 млрд рублей. «Сектор автокредитова-
ния, наряду с сегментом потребительских 
кредитов, уверенно лидирует по объемам 
продаж, поэтому в четвертом квартале 
мы планируем увеличить этот показатель 
на 15–20 процентов по сравнению с тре-
тьим», — говорит Илья Злуницын. n

РыНОК ПРОдОлЖАюТ двИГАТь ОСАГО  
И КАСКО РОСТ ПОТРЕБИТЕльСКОГО КРЕдИТОвАНИя И УСТОйчИвАя ЭКОНОМИКА  
ПОМОГАюТ СТРАхОвыМ КОМПАНИяМ РАзвИвАТь БИзНЕС. ЭКСПЕРТы ОЖИдАюТ,  
чТО в ЭТОМ ГОдУ РыНОК СТРАхОвАНИя СЕвЕРО-зАПАдА выРАСТЕТ НА 15–20%. ВЕРОНиКА МАСлОВА

Рынок страхования Северо-Запада в 
этом году развивается медленнее, чем 
общероссийский, тем не менее его ди-
намика достаточно высока: по итогам 
первого полугодия премии в Санкт-
Петербурге (кроме ОМС) выросли на 
17,8%, составив 27,2 млрд рублей (рост 
по РФ — 22,6%), а выплаты выросли на 
2,7%, до 13 млрд рублей (15,1%). Итоги 
работы за январь—сентябрь 2012 года 
еще не подведены, но основным драй-
вером роста остается автострахование: 
продажи автомобилей в СЗФО в этом 
году выросли на 56%, объясняет ди-
ректор филиала ОСАО «Россия» в Пе-
тербурге Михаил Кольцов. Рост рынка 
ОСАГО и каско по итогам года составит 
не менее 15%, чему будут способство-
вать увеличение продаж автомобилей 
и повышение территориальных коэф-
фициентов ОСАГО, прогнозирует гене-
ральный директор Generali PPF в Рос-
сии Сергей Перелыгин. 

В целом бизнес-линии, связанные с 
банкострахованием в этом году, как и в 
прошлом, демонстрируют наиболее вы-
сокие темпы роста. В этой связи разви-
вается страхование кредитозаемщиков 

от несчастных случаев, страхование от 
потери работы, страхование залогово-
го имущества и так далее. При стабиль-
ности реального и финансового секто-
ров страхование жизни и страхование 
финансовых рисков будут также пока-
зывать положительную динамику, ока-
зывая существенное влияние на объем 
рынка страхования в целом, считает го-
сподин Перелыгин. Кроме того, как от-
мечает заместитель генерального ди-
ректора — директор Северо-Западной 
дирекции СК «Альянс» Евгений Дубен-
ский, локомотивом страховой отрас-
ли в Петербурге остается ДМС, хотя 
в первом полугодии рост этого рынка 
замедлился и составил только 8% — в 
портфелях страховых компаний новые 
клиенты появляются не часто, и разви-
тие бизнеса происходит во многом за 
счет пролонгации существующих до-
говоров.

В корпоративном сегменте интенсив-
но растет рынок страхования имуще-
ства предприятий. Евгений Дубенский 
прогнозирует, что по итогам года сбо-
ры могут вырасти в среднем на 15%, 
чему будет способствовать оживление 

в сфере страхования грузов и недвижи-
мости от классических огневых рисков. 
Генеральный директор страхового об-
щества «Помощь» Александр Локтаев 
отмечает, что если раньше этот сегмент 
во многом развивался за счет страхова-
ния имущества, принятого под залог, то 
сегодня все больше компаний осознает 
необходимость страховой защиты иму-
щества и самостоятельно заключает 
договоры. Еще одним драйвером роста 
рынка стало обязательное страхование 
опасных производственных объектов 
(ОПО), введенное с 1 января. По мне-
нию Сергея Перелыгина, премии в этом 
виде страхования на Северо-Западе 
могут превысить в этом году 1 млрд  
рублей. 

Страховщики отмечают тенденцию 
роста убыточности по ключевым видам 
страхования. Наиболее убыточны все 
те же автострахование и ДМС, и соот-
ношение объема выплат и сборов, ско-
рее всего, будет продолжать расти, что 
связано с опережающим ростом стои-
мости авторемонта и повышением цен 
на медицинские услуги в среднем на 
15–20%, говорит Михаил Кольцов. Бо-

лее стабильным видом для страховщи-
ков является страхование имущества 
юридических лиц — в данном сегменте 
убытки происходят нечасто, хотя они 
довольно крупные. «Можно говорить о 
некотором росте объема выплат, но он 
больше связан с расширением бизне-
са компании. Это касается страхова-
ния грузов, имущества, строительно-
монтажных рисков, а также страхования 
выезжающих», — отмечает Александр 
Локтаев.

По итогам 2012 года рост рынка стра-
хования СЗФО в целом может составить 
порядка 20% от показателей прошлого 
года, а в следующем году — около 15%, 
считает Сергей Перелыгин. В будущем 
прогноз может быть скорректирован, 
так как ожидается изменение законода-
тельства в части ужесточения условий 
работы страховщиков, свое влияние 
окажет и вступление России в ВТО. По 
прогнозам Евгения Дубенского, рост 
страхового рынка Петербурга по итогам 
2012 года составит 15–20%. Основными 
драйверами роста сборов будут по-
прежнему моторные виды страхования 
(ОСАГО, каско) и ДМС. n
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АКции

АКции

БИРЖЕвОЕ ОБНОвлЕНИЕ зА ПРОшлый И ТЕКУщИй ГОд С РОССИй-
СКИх ФОНдОвых БИРЖ РТС И ММвБ УшЕл Ряд КРУПНых ПЕТЕРБУРГСКИх ЭМИТЕНТОв. 
ПОчТИ вСЕ ОНИ ОБъяСНяюТ СвОй дЕлИСТИНГ НЕЦЕлЕСООБРАзНОСТью ПРИСУТСТвИя  
НА ОТКРыТОМ РыНКЕ. БОльшАя чАСТь ЭТИх КОМПАНИй ПОдвЕРГлАСь КОНСОлИдАЦИИ  
в РУКАх ОСНОвНОГО СОБСТвЕННИКА ПОчТИ 100% ПАКЕТА, чТО ПРОдИКТОвАлО ИзъяТИЕ 
БУМАГ С ОТКРыТОГО РыНКА. ОдНОвРЕМЕННО зА КОРОТКОЕ вРЕМя НА МОСКОвСКУю БИР-
ЖУ вышЕл Ряд НЕБОльшИх ПЕТЕРБУРГСКИх ИННОвАЦИОННых КОМПАНИй, в ОСНОвНОМ 
в СЕКТОРЕ «РыНОК ИННОвАЦИй И ИНвЕСТИЦИй ММвБ». АНАСТАСиЯ ЦыБиНА

С конца прошлого года две московские фон-
довые биржи — РТС и ММВБ — объедини-
лись, торги ценными бумагами с тех пор идут 
на объединенной площадке. Ожидается, что 
за счет слияния биржи могут избавиться от 
дублирующих функций, а также будут способ-
ствовать превращению Москвы в региональ-
ный финансовый центр. Кроме того, до конца 
2013 года должно состояться IPO объединен-
ной московской биржи, при этом оценка бир-
жи должна быть не меньше 138 млрд рублей 
($4,6 млрд). 

в ОБщЕмиРОвОм РуСЛЕ По мнению Васи-
лия Евдокиенко, аналитика отдела рыночного 
анализа и консультаций БК «КИТ Финанс», 
тенденция к объединению финансовых торго-
вых площадок имеет общемировой характер. 
«Это связанно с постепенным, но устойчивым 
сокращением объемов торгов на публичных 
биржах и, как следствие, с сокращением 
объема прибыли и маржи. Пространства для 
органического роста в секторе сейчас практи-
чески нет, и сделки M&A — единственный вы-
ход. Тем более что современные технологии 
в случае роста через слияния и поглощения 
теоретически позволяют надеяться на эконо-
мию масштаба. Укрупнение вызвано желани-
ем снизить издержки, и наши биржи в этом 
смысле не исключение», — рассуждает Васи-
лий Евдокиенко. 

По мнению руководителя проектов отде-
ла финансового консультирования филиала 
консалтинговой группы «НЭО Центр» в Санкт-
Петербурге Дмитрия Рачина, инициативу объ-
единения проявила ММВБ, а РТС занимала 
скорее защитную от посягательств позицию. 
Но объединению ММВБ и РТС способство-
вало, прежде всего, желание государства 
исключить внутреннюю конкурентную борь-
бу дублирующих во многом друг друга бирж. 
Главной идеей было создание объединенной 
площадки, имеющей вес крупнейших в мире 
международных бирж. 

Что касается влияния процесса объедине-
ния площадок на самих эмитентов, то госпо-
дин Евдокиенко отмечает, что петербургских 
эмитентов на ММВБ практически не осталось 
— так что влияния мало. По его словам, из 
крупных петербургских компаний на россий-
ской бирже остались только «Газпром нефть», 
банк «Санкт-Петербург» и группа ЛСР. 

По итогам 2011 года «Газпром нефть» за-
фиксировала рост стоимости акций компании 
на 15,5% (по результатам торгов на ММВБ), 
цена составила на конец года 148,18 рубля. 
Объем торгов акциями на всех торговых пло-
щадках ММВБ составил 68 млрд рублей по 
сравнению с 76 млрд рублей в 2010 году. Ка-
питализация ОАО «Газпром нефть» по итогам 
прошлого года составила $23,68 млрд. Среди 
основных внешних факторов, оказавших по-
зитивное влияние на динамику цены акций, в 

отчете «Газпром нефти» значатся рекордный 
показатель денежных потоков при усилении 
эффективности капитальных вложений, каче-
ственные новые активы в добыче, успешная 
работа на зрелых месторождениях и другие. 
Акции банка «Санкт-Петербург» торгуются на 
фондовом рынке группы ММВБ-РТС (обыкно-
венные акции — с ноября 2007 года, приви-
легированные акции типа А — с декабря 2009 
года). «В настоящее время в свободном обра-
щении находятся 32 процента обыкновенных 
акций и 75 процентов привилегированных ак-
ций типа А банка, — говорит директор по внеш-
ним коммуникациям банка «Санкт-Петербург» 
Анна Бархатова. — Публичный статус дает бан-
ку возможность привлекать капитал на рынке 
практически в любое время. В конце 2009 года 
банк стал единственным российским банком, 
который привлек капитал на открытом рынке, 
был осуществлен выпуск привилегированных 
акций типа А. Объем привлечения составил 
около $200 млн». По ее словам, банк «Санкт-
Петербург» приветствует создание в России 
крупнейшего в регионе международного бир-
жевого института. «На наш взгляд, объедине-
ние будет способствовать повышению ликвид-
ности на рынке, усилит интерес иностранных 
инвесторов, что позволит бирже успешно кон-
курировать с крупнейшими мировыми площад-
ками», — полагает она.

СмыСЛА НЕТ Однако за прошлый год и в 
текущем году с российской биржи «ушло» 
сразу несколько крупных петербургских ком-
паний. Все они объясняют это решение ма-
леньким объемом торгов и нецелесообразно-
стью присутствия на бирже. «30 марта 2012 
год советом директоров ОАО 

”
Пивоваренная 

компания «Балтика»“ было принято решение о 
делистинге в связи с низкой ликвидностью ак-
ций и невысоким объемом торгов. Определить 
количество акций, торговавшихся на бирже, 
невозможно, в разные периоды времени оно 
было разным. Последним днем торгов акциями 

”
Балтики“ на ММВБ было 4 октября 2012 года. 

Делистинг позволит компании также избавить-
ся от административных затрат, связанных с 

обращением акций на бирже», — говорят в 
пивоваренной компании, не уточняя объем 
этих затрат. Подобное же объяснение дают и в 
ОАО «Силовые машины»: «В 2009 года акции 
ОАО 

”
Силовые машины“ были исключены из 

котировального списка Б РТС. В связи с ма-
лым количеством торгов акции компании были 
допущены к торгам только 

”
вне списка“. Раз-

мер пакета в пределах 4–5 процентов. В связи 
с низкой ликвидностью акций и практически 
полным отсутствием торгов акциями компании 
на бирже, в декабре 2011 года было принято 
решение, что дальнейшее обращение обык-
новенных акций ОАО 

”
Силовые машины“ на 

биржевом рынке нецелесообразно. Листинг 
не представлял для компании ценность, но 
требовал затрат на обслуживание». 

«Сняли» с торгов свои бумаги и петербург-
ские компании далеко не первого эшелона. 
Например, ОАО «Кировский завод» прошлой 
осенью отозвало свои акции с биржи РТС. Бу-
маги компании торговались в течение 16 лет. 
В пресс-службе Кировского завода заявили, 
что инициатором отзыва акций выступил сам 
Кировский завод. «Это сделано исключитель-
но из-за крайне незначительного объема опе-
раций на бирже по продаже-покупке акций», 
— сообщали в компании год назад. Какой 
пакет торговался на бирже — неизвестно, но 
в свободном обращении вряд ли могло быть 
больше 8–10%. 

СэКОНОмиТь НА выПЛАТАх Дмитрий Ра-
чин считает основной причиной прекращения 
свободного обращения акций компаний вхож-
дение в капитал крупного акционера или стра-
тегического инвестора и желание сэкономить 
на выплатах миноритариям по процедуре при-
нудительного выкупа. Так произошло, в част-
ности, с «Силовыми машинами» и «Балтикой», 
в которых основные акционеры аккумулирова-
ли у себя практически 100% подконтрольных 
им акций (Highstat и Carlsberg соответствен-
но). Причинами также могут быть нежелание 
вести отчетность по МСФО и боязнь закона 
об инсайде. По мнению Василия Евдокиенко, 
все компании ушли с биржи по одной причи-
не — российский фондовый рынок не дает 
справедливой оценки стоимости компании и 
поэтому для реального сектора он не являет-
ся интересным источником капитала. И, судя 
по всему, такое положение дел сохранится на 
протяжении ближайших лет. «Отсутствие дол-
госрочного внутреннего инвестора и притока 
капитала извне делает российские площадки 
неконкурентоспособными в текущих услови-
ях. Подтверждением этому факту может слу-
жить недавняя приватизация части госпакета 
Сбербанка, при котором 97 процентов пред-
ложения ушло в Лондон», — говорит он. 

Кстати, разместиться не на российской, а 
на лондонской бирже предпочла строительная 
компания с петербургскими корнями — «Эта-

лон». «Фондовая биржа дает возможность при-
влечения больших объемов капитала в целях 
развития и роста. Но в то же время определяет 
жесткие и точные правила привлечения, ис-
пользования и отчета перед акционерами и фи-
нансовыми регуляторами различных уровней 
и юрисдикций. Торги GDR (Global Depositary 
Receipts, глобальные депозитарные расписки) 
Etalon Group, были открыты 20 апреля 2011 
года. Сегодня free float составляет около трети 
от общего размера капитала компании», — го-
ворит Антон Евдокимов, генеральный директор 
ЗАО «Управляющая компания 

”
Эталон“», пер-

вый вице-президент и главный финансовый 
директор Etalon Group.

ПЕТЕРБуРгСКиЙ вЕТЕР Одновременно 
биржевые аналитики отмечают приток на рос-
сийскую биржу эмитентов из Петербурга. «Но-
вые эмитенты на биржу приходят, но серьез-
ными или знаковыми эти размещения назвать 
нельзя, — отмечает господин Евдокиенко. — 
В основном это небольшие по меркам биржи 
компании, размещающиеся в секторе 

”
Рынок 

инноваций и инвестиций ММВБ“». Из вышед-
ших на биржу в 2012 году он выделяет петер-
бургскую медиагруппу «Война и мир», холдинг 
«Вторресурсы», «ЧЗПСН-Профнастил», «Те-
плоком», ОАО «Группа компаний 

”
Роллман“». 

«Объемы торгов по этим бумагам крайне низ-
кие, а цены можно назвать рыночными лишь 
с большой натяжкой. Интереса со стороны 
инвесторов к этим компаниям пока нет, — 
рассказывает господин Евдокиенко. — Биржа 
ММВБ-РТС пытается работать с этим сектором 
для того, чтобы предложить себя в качестве 
площадки для массового размещения компа-
ний из портфеля 

”
Роснано“ и других россий-

ских институтов развития, который должен 
состояться через несколько лет. Наверное, 
это единственный возможный источник роста 
для нашей биржи в обозримой перспективе 
— хотя, конечно, конкуренцию с Лондоном со 
счетов списывать нельзя и в этом случае». 

ОАО «Вторресурсы» внедрило инноваци-
онный сервис для создания франшизы по 
сбору лома и имеет сеть из 26 площадок по 
сбору лома. Компания получила доступ к тор-
гам на московской бирже в октябре 2012 года. 
«Мы столкнулись с проблемой роста, которая 
решается только увеличением собственного 
капитала — отгрузки нашей сети площадок 
растут очень быстро, а оборотный капитал 
упирается в более медленный органический 
рост прибыли, — объясняет решение выйти 
на открытый рынок председатель совета ди-
ректоров ОАО «Вторресурсы» Иван Мясое-
дов. — Конечно, для решения нашей задачи 
мы могли бы искать финансирование на рынке 
private equity, но мы хотели бы зарекомендо-
вать себя, получить известность в инвести-
ционном сообществе и в последующем при-
бегать также к облигационным займам. ➔ 39

ПРичиНОЙ ПРЕКРАщЕНия СвОБОДНОгО ОБРАщЕНия АКциЙ 
КОмПАНиЙ мОжЕТ БыТь вхОжДЕНиЕ в КАПиТАЛ КРуПНОгО 
АКциОНЕРА иЛи СТРАТЕгичЕСКОгО иНвЕСТОРА и ЕгО жЕЛА-
НиЕ СэКОНОмиТь НА выПЛАТАх миНОРиТАРиям ПО ПРО-
цЕДуРЕ ПРиНуДиТЕЛьНОгО выКуПА
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ОСОБО ОПАСНыЕ ОБъЕКТы

АКции

38 ➔ В конце 2012 года планируем сделать 
дебют на долговом рынке». Решение о выхо-
де на биржу, по его признанию, было принято 
в результате активности листингового аген-
та, который донес до компании информацию 
о том, «как работает» фондовый рынок, и 
дал понимание, что размера бизнеса «Втор-
ресурсов» уже достаточно для публично-
сти. «Ранее у нас было представление, что 
биржа для гигантов, таких как 

”
Северсталь“, 

”
Газпром“ и тому подобных», — говорит он. 

В настоящий момент на бирже обращает-
ся около 6% размещенных акций ОАО «Втор-
ресурсы». По словам господина Мясоедо-
ва, компания планировала продать намного 
больше, но пока сталкивается с тем, что для 
рядовых инвесторов бизнес-модель компа-
нии является новой и непривычной, поэтому 
процесс продаж растягивается. «Нас срав-
нивают с металлургами и переносят на нас 
их низкую рыночную оценку, но ведь у нас 
совсем другой бизнес — мы разрабатываем 
и предоставляем сервисы для организации 
ломосбора, это несравнимо более рента-
бельный бизнес. Мы планируем за 2012 год 
получить очень хорошие операционные ре-
зультаты, которые это подтвердят», — пред-
вкушает Иван Мясоедов. 

В октябре же вышел на московскую биржу 
производитель оптических товаров — ком-
пания «Левенгук». Генеральный директор и 
основатель ОАО «Левенгук» Антон Епифа-
нов говорит, что одной из причин выхода на 
биржу для компании была относительная лег-
кость привлечения финансирования, как на 
этапе выхода, так и после выхода, поскольку 
акции компании, находящейся в листинге на 
бирже, принимаются многими банками в ка-
честве залога. «Выход на биржу также дает 
существенные преимущества для последую-
щего продвижения на зарубежных рынках, 
поскольку говорит потенциальным партнерам 
о том, что мы компания с прозрачными струк-
турой управления и финансовой отчетностью, 
— комментирует Антон Епифанов. — Мы 
предусматриваем возможность, что при ак-
тивном географическом развитии компании 

”
Левенгук“ как глобальному игроку потребу-

ется увеличить количество площадок, на ко-
торых торгуются акции группы. Связано это с 
тем, что при выходе на новые рынки (в странах 
Западной Европы и Северной Америки) мы за-
частую сталкиваемся с недоверием потенци-
альных партнеров и клиентов к компании из 
России. Прозрачная компания с публичной 
оценкой, руководством и стратегией будет ме-

нее подвержена этому фактору». «Левенгук» 
размещает на бирже 19% акций. 

Одной из самых интересных компаний, вы-
шедших на биржу, Василий Евдокиенко счи-
тает медиагруппу «Война и мир». По словам 
корпоративного секретаря компании «Война 
и мир» Андрея Яковлева, формально все ак-
ции допущены к торгам и могут торговаться на 
бирже, но контрольный пакет акций принад-
лежит генеральному директору медиагруппы 
Виталию Федько и на бирже не обращается. 
Часть акций находится в руках у долгосроч-
ных инвесторов, и где-то около 30% находится 
у краткосрочных инвесторов. «Члены совета 
директоров медиагруппы утвердили програм-
му обратного выкупа акций медиахолдинга на 
дочернюю компанию ООО 

”
Актуальный теле-

канал «Война & Мир»“, а также параметры 
процедуры buyback. С рынка будет выкуплено 
8,4 процента от акционерного капитала ком-
пании на общую сумму 52,9 млн рублей. Цена 
приобретения определена в 13 рублей за ак-
цию. Эта программа стартовала 20 сентября 
2012 года и подразумевает покупку акций в 
пять этапов в срок до декабря 2013 года. В 
итоге мы намерены снизить долю спекулятив-
ных инвесторов как минимум до 20 процентов 
и увеличить долю долгосрочных инвесторов», 

— рассказывает Андрей Яковлев. Василий Ев-
докиенко полагает, что обратный выкуп ком-
пания может предпринимать для того, чтобы 
поддержать стоимость акций на рынке. 

«Война и мир», так же, как и «Вторресур-
сы», столкнулась со сложностями во время 
дебюта на бирже. «Когда мы выходили на 
биржу, мы планировали получить ряд бо-
нусов, связанных с обращением акций на 
бирже, с возможностью получить рыночную 
оценку и привлечь капитал, — делится го-
сподин Яковлев. — Частично мы получили 
все эти выгоды, но встал вопрос поддержки. 
Мы не планировали и не ожидали возможно-
го падения котировок, а также тех усилий и 
издержек, которые придется предпринимать 
для работы с инвесторами. Поэтому для де-
монстрации прозрачности и привлечения 
инвесторов мы шли на некоторые шаги, в ко-
торых у нас ранее не было опыта, например, 
видеоотчеты, письма инвесторам и прочее. 
Пришлось усилить штат финансовых спе-
циалистов более, чем планировалось ранее. 
Мы осознаем, что падение котировок — это 
удар по нашему имиджу, по имиджу наших 
продуктов, поэтому вынуждены предприни-
мать усилия, которые выливаются для нас в 
фактические издержки», — рассказал он. n

вМЕНИТь в ОБязАННОСТь в РОССИИ зАКОН ОБ ОБязАТЕльНОМ 
СТРАхОвАНИИ ОТвЕТСТвЕННОСТИ влАдЕльЦЕв ОПАСНых ОБъЕКТОв НАчАл дЕйСТвОвАТь 
С 1 яНвАРя 2012 ГОдА. влАдЕльЦы ОПАСНых ПРОИзвОдСТвЕННых ОБъЕКТОв (ОПО) ОБя-
зАНы ПРИОБРЕСТИ СТРАхОвОй ПОлИС. ФАКТИчЕСКИ НОвый зАКОН СФОРМИРОвАл НОвый 
СЕГМЕНТ РыНКА. ПО ОЦЕНКЕ ЭКСПЕРТОв, в ПЕТЕРБУРГЕ ЕМКОСТь СЕГМЕНТА ОПО СОСТАвИТ 
ПОРядКА 10–12 МлРд РУБлЕй. ТАТьЯНА дЯТЕл

К ОПО относятся автозаправочные станции, 
некоторые промышленные предприятия, а 
также объекты, которые входят в реестр ОПО 
(его ведет Ростехнадзор) — или в Российский 
регистр гидротехнических сооружений.

С 1 января 2013 года список ОПО пополнят 
объекты, являющиеся государственным или 
муниципальным имуществом, а также лифты 
в многоквартирных домах, что приведет к рас-
пространению страховой защиты на новый 
сегмент рынка. По предварительным оцен-
кам специалистов страховой группы «Согаз», 
объем этого сегмента в России не превысит 
6 млрд рублей. 

По мнению Национального союза страхов-
щиков ответственности (НССО), закон стар-
товал удачно. Из более чем 350 тыс. опасных 
объектов уже застраховано около 200 тыс. 
«Страховщиками заключено более 200 тыс. 
договоров обязательного страхования, то 
есть на сегодняшний день застраховано чуть 
менее двух третей от общего количества 
опасных объектов», — рассказывает вице-
президент союза Светлана Гусар. 

В Петербурге ситуация несколько лучше, 
считает директор Северо-Западной дирекции 
СК «Альянс» (РОСНО) Евгений Дубенский. «Из 
12 тыс. опасных объектов в Петербурге доля 
застрахованных составляет порядка 70–80  
процентов», — рассказывает господин Дубен-
ский. По его словам, в основном свои риски 
страхуют крупные инфраструктурные предпри-
ятия, предприятия нефтегазового и топливно-
энергетического комплекса, химической и гор-
ной промышленности, содержащие на балансе 
крупные производственные площадки. 

Между тем промышленные компании наде-
ются на уменьшение тарифов. С введением 
закона затраты промышленников увеличи-
лись в разы. В частности, затраты крупнейше-
го производителя судовой арматуры в Петер-
бурге компании «Армалит-1» на страхование 
ОПО возросли примерно в 12 раз. Если в 2011 
году сумма выплат составляла 20 тыс. рублей 
в год, то в 2012 году затраты на страхование 
ОПО составили более 250 тыс. рублей в год, 
сообщили в компании. Участники рынка гово-
рят, что на крупных производствах затраты 
выросли в 30 раз.

Страховщики, в свою очередь, не считают 
тарифы завышенными. В частности, для АЗС 
при общей страховой сумме 10 млн рублей 
тариф составляет 0,13%. Получается, что за 
год владельцу станции придется заплатить 
страховой компании лишь 13 тыс. рублей. 
«Крупному объекту, например площадке  
нефтебазы по хранению и перевалке нефти 
и нефтепродуктов, придется заплатить при-
мерно 8,5 млн рублей. Для промышленных 
объектов это подъемные цифры», — объясня-
ет директор местного филиала ОАО «Согаз» 
Эдуард Яблоков. 

Страховая сумма выплат при наступлении 
страхового случая для ОПО устанавливается 
исходя из максимально возможного количе-
ства пострадавших (МВКП), она составляет 
от 10 млн до 6,5 млрд рублей. Такая предель-
ная сумма установлена для объектов, при ава-
рии на которых может погибнуть более 3000 
человек — предприятия угольной, торфяной, 
металлургической промышленности. В стра-
не сейчас застраховано 28 таких предприя-

тий, говорит вице-президент НССО Светлана  
Гусар. Самый низкий тариф предусмотрен 
для гидротехнических сооружений — 0,1%. 

Новый закон называют социально зна-
чимым, поскольку он защищает работников 
предприятия при несчастном случае в резуль-
тате аварии на объекте. Предполагается, что 
пострадавшие или их родственники получат  
2 млн рублей в случае смерти и до 2 млн ру-
блей при причинении вреда здоровью. В слу-
чае нарушения условий жизнедеятельности 
выплаты составят до 200 тыс. рублей. Кроме 
того возмещается вред имуществу физиче-
ских лиц (до 360 тыс. рублей) и юридических 
лиц (до 500 тыс. рублей). Экологические ри-
ски страховка не покрывает.

По данным НССО, с начала 2012 года прои-
зошло более 400 аварий, имеющих признаки 
страхового случая, в которых погибли более 
220 человек,  пострадало около 300 человек. 

В Петербурге первым случаем, по которому 
уже произведены все выплаты, стала авария 
на ГРП-3 в Сестрорецке 31 января 2012 года. 
Тогда в семи домах произошли пожары из-за 
повышения давления в газораспределитель-
ной системе. В результате аварии два человека 
погибли, 62 человека пострадали. Эксплуати-
ровало опасный объект ООО «Петербурггаз», 
объект был застрахован в страховой группе 
«Согаз». Как сообщили в компании, все обра-
тившиеся за выплатами деньги уже получили. 
«Нами были осуществлены выплаты за вред 
имуществу, расходы в связи с гибелью людей, 
лечением, расходы по возмещению вреда, в 
связи с нарушением условий жизнедеятель-
ности. Общая сумма выплат составила 8 млн 

рублей», — заявил директор петербургского 
подразделения ОАО «Согаз» Эдуард Яблоков. 

Как объяснила Светлана Гусар, компен-
сационные выплаты получит любой человек, 
пострадавший от аварии на опасном объек-
те, даже если он оказался не застрахован. 
«В НССО создан компенсационный фонд, из 
которого выплачивается возмещение потер-
певшим, если страховая компания обанкро-
тилась или у нее отозвана лицензия, а также 
если владелец опасного объекта неизвестен 
или его ответственность не застрахована», — 
говорит вице-президент НССО.

Как сообщила госпожа Гусар, с 2013 года 
начнет действовать так называемая «таблица 
выплат» — это фиксированная сумма страхо-
вых выплат при причинении вреда здоровью. 
«Потерпевший не должен предоставлять до-
кументы, подтверждающие понесенные рас-
ходы на восстановление здоровья. В любом 
случае ему будет выплачено страховое воз-
мещение», — говорит вице-президент НССО, 
при этом уточняет, что если стоимость лечения 
окажется выше значения, определенного «та-
блицей выплат», то остаток будет возмещать-
ся страховой компанией. Эксперты считают, 
что к концу текущего года страхованием ОПО 
будет охвачено не более 70% предприятий по 
стране. «Преимущественно это будут круп-
ные предприятия, которые на сегодня уже за-
страхованы, а в 30 процентов неисполнивших 
закон попадут компании малого и среднего 
бизнеса», — говорит Евгений Дубенский. По 
прогнозам НССО, число застрахованных объ-
ектов в 2013 году должно достигнуть 90–95% 
относительно показателей текущего года. n




